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Ирина ВИКТОРОВА

Декабрь - месяц зимнего солнце-
стояния. Время, когда мы ждем чуда  - 
наступления Нового года, подводим итоги 
прожитого и надеемся на лучшие времена. 
В надежде на лучшее, в поиске подарков, 
нарядов мы проживаем этот период гораз-
до веселее, чем сам Новый год.

Месяц двойственный. С одной стороны, 
будут усилены события, которые связаны 
с обострением периода военных действий. 
Проснутся вулканы. Период, когда погода 
преподнесет много сюрпризов: месяц и 
снежный, и сырой. 

Гороскоп 
на декабрь 
от Тамары 
Глобы

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Анна ЛУКЬЯНОВА

Законопроект, регули-
рующий пользование 
гаджетами в классе, 
ужесточили.

В начале декабря 
ожидается второе 
чтение законопроекта о 
внесении поправок 
в закон «Об об-
разовании», где 
есть пункт о мо-
билках. Копий 
в этом вопросе 
уже сломано не-
мало. Законопроект 

должен наконец поставить 
точку в затянувшемся спо-
ре. 

При первом чтении пра-
вило было сформулиро-
вано так: «Не пользо-

в а т ь с я 
средства-
ми связи 
во вре-
мя про-
ведения 

у ч е б н ы х 
занятий при 

р е а л и з а ц и и 
основных обще-
образовательных 

программ, за исключением 
случаев, предусмотренных 
образовательной програм-
мой, или возникновения 
угрозы жизни или здоровью 
обучающихся, работников 
организации, осуществляю-
щей образовательную дея-
тельность, иных экстренных 
случаях».

После общественных слу-
шаний формулировку сдела-
ли более жесткой. Теперь 
использование мобиль-
ных телефонов ученика-
ми во время уроков пла-
нируют вообще запре-
тить, за исключением 
экстренных случаев. 

Поправки, если их примут, 
могут вступить в силу уже в 
январе.

Звездный пластический Звездный пластический 
хирург оказался хирург оказался 
самоучкой?самоучкой?  
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Как остановить 
рост цен на новый 
«стратегический 
продукт»

Звезда 
эстрады 
Киркоров  

и звезда хирургии 
Хайдаров (слева) 

в последнее время 
неразлучны 
на светских 
тусовках.

Товар
яйцом

Читайте на стр. 2 �

Что происходило на авторынке 
в 2023 году - 13:00

Крадущийся «жигуль», Крадущийся «жигуль», 
затаившийся салонзатаившийся салон

Наталья ВАРСЕГОВА

«Как поработаешь в Но-
вый год, так его и прове-
дешь!» - только так остается 
успокаивать себя каждому 
пятому из нас. А то и поло-
вине. Это выяснили экспер-
ты «Авито Работы». Которые 
спросили 6000 россиян: бу-
дут ли они трудиться в ново-
годние праздники? И ответы 
получились такими:

 ✓ 20% точно будут вка-
лывать;

 ✓ 28%, скорее всего, 
будут работать во вре-
мя праздников;

 ✓ 20%, вероятнее все-
го, не станут трудиться 
в эти дни;

 ✓ 21% оптимистично 
ответили, что каникулы 
станут для них отдыхом.

Однако этим дело, ско-
рее всего, не ограничит-
ся. Проректор Финан-
сового университета 
при Правительстве РФ 
Александр Сафонов по-

лагает, что в реальности 
на работу выйдет больше 
россиян.

- Не забывайте, что 
часть людей трудятся в 
организациях с непрерыв-
ным циклом. Компенса-
ция за работу в эти дни 
для таких работников не 
предусмотрена, посколь-
ку это сменные графики, 
и если рабочий день вы-
падает на праздничные 
дни, то его присоединяют 
к отпуску, - рассказывает 
Александр Сафонов. - Ес-
ли же человека, который 
трудится в обычном режи-
ме, поставили работать в 
праздники, то в этом слу-
чае оплата должна быть 
двойной.

Газета нашего города ★ Саратов

90,6 FM90,6 FM

Телефонам в школе 
дали строгача

Почти половина 
россиян собираются 
работать в праздники
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ОТДЫХ В РОССИИ
Идеи новогодних 
каникул 
на любой 
бюджет

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

ТЕЛЕВИЗОР «КП»
«Улицы разбитых фонарей» 
25 лет спустя - 
как изменились 
герои сериала

Картина дня:

Евгений ОРЛОВ, 
Наталья ВАРСЕГОВА

Вот вы что делали в ночь 
на воскресенье? А депутат 
Госдумы Валерий Селезнев 
не спал. О России думал. 
О том, чтобы жизнь на-
ша стала благополучнее, 
вкуснее, сытнее. И чтобы 
яйца нас не беспокоили.

А то ведь как сильно 
подорожали, окаянные! 
Особенно неприятно это 
к концу года. Лишиться 
яиц за праздничным сто-
лом - врагу такого не по-
желаешь. Они ведь и в 
оливье идут, и в крабовый 
салат, и вообще являются 
источником диетического 
легкоусвояемого белка на 
замену курице и свинине. И 
тут на тебе: с начала года 
куриное яйцо подорожало 
аж на 36%. Это рекорд: 
если полистать отчеты 
Росстата, даже авиаби-
леты в Бангкок так силь-
но не дорожают. Хоть в 
Таиланд улетай: может, 
хоть у них с яйцами все 
нормально.

НЕ РОБКИЙ ДЕСЯТОКНЕ РОБКИЙ ДЕСЯТОК
Но депутаты не хотят, 

чтобы мы улетали в Таи-
ланд в поисках доступ-
ных яиц. И вот из недр 
Госдумы явилось на свет 
предложение.

«Куриное яйцо должно 
стать не просто социаль-
но-значимым товаром, 

как сейчас. 
Его статус 
н е о б х о -
димо по-
менять на 

стратегический, так как 
яйцо, в отличии, напри-
мер, от мяса курицы, ни-
чем другим не заменяет-
ся. С изменением статуса 
придет понимание,что 
механизм регулирования 
на этот продукт должен 
быть не рыночным, а 
полностью государствен-
ным, с вытекающим из 
этого последствиями, в 
том числе и применения 
инструментов субсиди-
рования», - написал в 
своем телеграм-канале 
первый зампред Коми-
тета Госдумы по энерге-
тике Валерий Селезнев в 
1.02 ночи на воскресенье 
(я же говорю, пока мы от-
дыхаем, депутаты работа-
ют - святые люди!). Ор-
фография и пунктуация 
сохранены.

«Чего-чего?» - ответит 
на это читатель, слабо 
знакомый с процессами 
строительства экономики 
в неосоветском стиле. По-
ясняем. Стратегическая 
продукция - это товары, 
экспорт которых запре-
щен или контролируется 
государством. В общем, 
депутат предлагает запре-
тить (или поставить под 
жесткий госконтроль) 
экспорт яиц, а также уста-
новить государственное 
регулирование цен на этот 
многострадальный про-
дукт. И заодно субсиди-
ровать производителей.

- Возможно, депутат 
Селезнев хорош в энер-
гетике. А вот в сельском 
хозяйстве, судя по всему, 
он разбирается не очень 
хорошо. От того, что мы 
признаем тот или иной 
продукт стратегическим, 
он не появится на пол-
ке и курица не станет 
лучше нестись, не пере-
станет болеть и умирать. 
Такие инициативы, на-
верное, призваны при-
влечь внимание обще-
ства или государства… 
Но решить проблему 
кардинально они не смо-
гут, - прокомментировал 
это предложение в эфире 
Радио «КП» (FM.
KP.RU) Дмитрий Горде-
ев, руководитель Центра 
экономико-аналитических 
исследований Федераль-
ного научного центра пи-
щевых систем им. В. М. 
Горбатова.

Однако в своем жела-
нии депутат Селезнев не 
одинок. Минсельхоз тоже 
предлагает запретить экс-
порт яиц - на полгода. А 
вдруг все-таки подейству-
ет, и цены рухнут, разбив-
шись о железный занавес?

Вооружимся цифрами. 
Как пояснила нам заме-
ститель гендиректора Рос-
сийского птицеводческого 
союза Елена Степанова, 
сейчас Россия постав-
ляет за границу лишь 1% 
от общего производства 
яиц. Так что вряд ли за-
прет на эту каплю в море 
сыграет заметную роль. 
Зато добавит проблем 
производителям.

- В основном наше яйцо 
экспортируется в Мон-
голию. И экспортерами 
являются предприятия 
Иркутской и Читинской 
областей, - рассказывает 
Елена Степанова. - Если 
им сегодня запретят экс-
порт яйца, оно останется 
в этих регионах, которые 
и без того имеют высо-
кий уровень самообес-
печенности (по Иркут-
ской области 156%). То 
есть спроса на внутрен-
нем рынке на этот объ-
ем не будет. Предприяти-
ям придется сокращать 
производство, рабочие 
места. Плюс они поне-
сут серьезные расходы 

и убытки из-за выпла-
ты штрафных санкций, 
предусмотренных экс-
портными контрактами. 
Предприятия Иркутской 
области уже более 20 лет 
поставляют продукцию в 
Монголию. Если на пол-
года будет введен запрет 
на экспорт, наши пред-
приятия на этот рынок 
вряд ли вернутся. И мы 
потеряем гораздо боль-
ше, чем приобретем.

СЕРПОМ ПО ЦЕНАМСЕРПОМ ПО ЦЕНАМ
Но существуют и ре-

альные способы снизить 
цены на яйца. Один из 
них, кстати, предложил 
депутат Селезнев: суб-
сидирование. То есть 
государство не бьет про-
изводителя по рукам, а, 
наоборот, дает ему денег 
взамен на обязательство 
снизить цены - вполне 
разумное предложение.

Еще одну меру озву-
чила антимонопольная 
служба: она предложила 
торговым сетям ограни-
чить наценки на яйца до 
5%. Поскольку яйца яв-
ляются социально зна-
чимым товаром, государ-
ство имеет право влиять 
на их цену. Председатель 
Союза потребителей Рос-
сии Петр Шелищ поддер-
живает эту инициативу.

- Яйцо входит в ка-
тегорию незаменимых 
продуктов, - объясняет 
Петр Шелищ. - Но и де-
лать яйцо слишком деше-
вым тоже не нужно, цена 
должна отражать баланс 
спроса и предложения.

И еще одну меру пред-
лагает Минсельхоз: обну-
лить пошлины на импорт 
яиц.

- Импорт яйца в России 
идет из Белоруссии и Ка-
захстана, это устоявшее-
ся сотрудничество, - по-
ясняет Елена Степанова.
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Почему они подорожали?
- Во-первых, сезонное повышение цен всегда случается 

перед Новым годом и перед Пасхой, - объясняет руково-
дитель Росптицесоюза Галина Бобылева. - Во-вторых, 
повлияла инфляция. Дорожают корма, упаковка, запчасти 
к оборудованию на птицефабриках (немало комплектую-
щих закупается за рубежом. - Ред.) и т. д. В-третьих, по-
вышается спрос.

Есть и другие проблемы - например, рост тарифов на 
электричество, которое занимает до 50% затрат птицефа-
брик. И вспышки птичьего гриппа, из-за которых в нынешнем 
году в России пришлось уничтожить миллионы несушек.

- При этом объем производства яйца не снижается. В 
этом году он будет на том же уровне, что и в прошлом, - 
примерно 46 млрд штук. То есть дефицита яйца на рынке 
нет! - констатирует Галина Бобылева.
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В России яйца дорожали, 

никто не знал, как с ними быть. 

Тут депутаты прибежали - 

велели экспорт запретить.

Скушай, доченька, яйцоСкушай, доченька, яйцо
стратегическоестратегическое

ВОПРОС - РЕБРОМ

 ■ КРЕДИТНАЯ ИСТОРИЯ

Первый взнос 
их испортил

Мечтал яички буржуин отправить за кордон,
Но депутаты экспорту поставили заслон.
Теперь они, дешевые, на завтрак к нам пришли,
И много-много радости детишкам принесли!

(Исполняется с ехидным смехом 
и скептическим выражением лица.)

Наталья ВАРСЕГОВА

Из-за растущих цен на квартиры стартовый 
платеж по льготной ипотеке могут увеличить 
еще сильнее.

Сделать льготную ипотеку менее вольготной - та-
кую задачу явно ставят перед собой власти. И в 
Центробанке, и в правительстве не раз говорили: 
из-за слишком доступной льготной ипотеки дорожа-
ет жилье и увеличивается разрыв между ценами на 
первичку и вторичку (разница между ними достигла 
уже 40%). Напомним, сегодня льготную ипотеку на 
новостройку можно взять под 8%.

И вот льготный жилищный кредит с господдерж-
кой стал менее доступным, с 20 сентября в России 
подняли первый взнос для льготной ипотеки - с 15% 
до 20% от стоимости жилья.

Но пошли слухи, что и этого мало: власти не прочь 
еще сильнее поднять первоначальный взнос - до 25 
- 30 процентов стоимости жилья. Намекнул на это и 
вице-премьер РФ Марат Хуснуллин.

- До 1 июня следующего года у нас действуют 
семейная и льготная ипотеки. Сейчас мы принимаем 
некоторые меры по увеличению первоначального 
взноса. Объем выдачи ипотеки очень большой, - со-
общил в конце прошлой недели Хуснуллин.

- Разговоры о том, чтобы ужесточить условия 
по льготной ипотеке, идут давно,  - комментирует 
вице-президент Российской гильдии риелторов 
Олег Самойлов.  - Текущее намерение увеличить 
первоначальный взнос, которое вряд ли воплотит-
ся в жизнь мгновенно, - это еще одна необходимая 
мера. Поясню. Каждое повышение ключевой ставки 
ЦБ (которое приводит к подорожанию кредитов в 
банках.  - Ред.) тянет за собой и увеличение за-
трат бюджета на субсидирование льготной ипотеки. 
Поэтому сейчас такими мягкими методами власти 
пытаются и ограничить объем выдаваемых кредитов, 
и снизить издержки бюджета. Это важно, учитывая, 
что разница между рыночными и льготными ставками 
компенсируется из бюджета.

Когда первоначальный взнос снова повысят, экс-
перты предсказывать не берутся. Но если это слу-
чится, то, скорее всего, датой икс будет выбрано 
1 июня 2024 года  - когда закончат действовать 
нынешние условия.

Россия
www.kp.ru
 05.12.2023 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
Александр ДЫБИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Народный артист 
чувствует себя 
хорошо, но его 
ближайшие 
спектакли все же 
перенесли.

Тысяча чертей, Ми-
хаила Боярского 
наконец-то выписали из 
Мариинской больницы Пе-
тербурга после перенесен-
ного инфаркта!

Напомним, 73-летнего народного 
артиста РСФСР госпитализировали 
27 ноября. СМИ узнали об этом на 
следующий день. В соцсетях поле-
тели сообщения в духе: «Боярский 
сражен инфарктом». Тогда «Комсо-
молка» дозвонилась до его супруги 
Ларисы Луппиан, худрука Театра 
имени Ленсовета.

- Не беспокойтесь, с 
Михаилом Сергееви-

чем все хорошо. 
Это просто плано-
вая госпитализа-
ция, - рассказала 
она.

Но далее напе-
рекор матери нео-

жиданно выступил 
сын актера, депутат 

Госдумы Сергей Бо-
ярский.

- У отца действительно прои-
зошел инфаркт. Мы общались по 
телефону. Голос бодрый, чувству-
ет себя неплохо. Его перевели в 
обычную палату, - рассказал «КП» 
Боярский-младший 28 ноября.

Из-за состояния здоровья 
Д’Артаньяна в Театре Ленсовета, 
где он до сих пор играет вместе с 

женой, заменили два спектакля с 
его участием. Однако в планах сто-
ит еще одна постановка, в которой 
должен выступить Боярский, это 
спектакль «В этом милом старом 
доме». Он запланирован на 31 де-
кабря. Об отмене праздничного 
выступления пока ничего не со-
общалось.

Слухи о скорой выписке Бояр-
ского ходили сразу. Их подтверди-
ла и его двоюродная сестра Ека-
терина. И вот вчера, 4 декабря, 
актер уехал домой.

- Все обошлось, слава богу! 
Врачи решали, задержать ли его 
еще на неделю в палате или от-
пустить домой. Но вот Миша уже 
дома. О  его дальнейших планах - 
не будем бежать впереди паро-
воза,  -   добавила Екатерина 
Боярская.

Олег АДАМОВИЧ

Председатель 
Совфеда Валентина 
Матвиенко заявила, 
что обсуждение надо 
«перенести в область 
здравого смысла».

Еще один поворот в деле за-
прета абортов в России. Пред-
седатель Совфеда вступилась 
за права женщин: 

- Я абсолютно уверена, что 
никакие запреты, никакая кам-
панейщина, никакое давление, 
никакая криминализация за-
конодательства в этой сфере 
не могут и не смогут решить 
эту проблему. И государство по 
этому пути точно не пойдет, - 
заявила Валентина Ивановна. 

При этом она пообещала, что 
«мы обязательно добьемся того, 
что аборты будут делаться толь-

ко в случае насилия какого-то 
над женщинами либо по ме-
дицинским показаниям. Мы к 
этому движемся, но, конечно 
же, эффективность этой работы 
надо повышать». 

Стоит отметить, что в сере-
дине ноября сам Патриарх Ки-
рилл поддержал ограничение 
абортов.

- Слава Богу, на законода-
тельном уровне появляются 
отдельные инициативы, на-
правленные на сокращение 
количества абортов. Не так 
давно в Мордовии, например, 
был принят закон о запрете 
склонения к аборту. Надеюсь, 
что эта инициатива будет под-
держана и в других регионах и 
на федеральном уровне, - ска-
зал святейший.

Святейший говорит о мордов-
ском законе, который запре-
щает «пропаганду абортов». То 

есть возможность у женщины 
сделать его остается, но врачи 
всеми силами должны отгова-
ривать. Позже похожий закон 
приняли в Тверской области. 
Власти Крыма и Курской об-
ласти заявили, что на их терри-
тории частные клиники больше 
не прерывают беременность.

Но Матвиенко объяснила, по-
чему все эти запреты на самом 
деле не работают. 

По ее словам, у России «уже 
есть опыт, который закончил-
ся печальными последствиями: 
это нелегальный рынок услуг, 
пещерное качество, рост жен-
ской смертности, мы точно по 
такому пути не пойдем».

Цифры говорят, что коли-
чество абортов в стране сни-
жается и без всяких запретов. 
Если в начале 90-х их было око-
ло миллиона в год, то сейчас 
400 тысяч.

«Все обошлось»:

Д’Артаньян отбился от инфаркта

Аборты запрещать не будут
в стране

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В разных регионах России начали запрещать 
иностранцам работать во многих сферах - 
водителями, поварами, учителями (стр. 6 - 7). 
И мы спросили:

Обойдемся ли мы 
без мигрантов?
Вадим КОЖЕНОВ, миграционный эксперт:

- Увы, нет. Росстат подсчитал, что начиная с 2024-го трудо-
способное население будет сокращаться на 2% ежегодно. За-
менить мигрантов пока некем. Есть два пути. Один - несколько 
миллионов охранников перевести на рабочие специальности. 
Второй путь - ускорять автоматизацию и роботизацию. И не 
только в сфере доставки продуктов роботами, но и в такси 
с водителем - искусственным интеллектом.

Александра ДОКУЧАЕВА, 
замдиректора Института стран СНГ:

- Сможем, но не завтра. Нам нужны наши соотечественники 
на предприятиях ВПК, в иных сложных отраслях. Что касается 
мигрантов, придется привлекать их там, где массово нужны 
руки с невысокой квалификацией. Нужна информация, где и 
сколько нам не хватит рабочих рук через три - пять лет, в ка-
ких сферах. Нужен генплан трудоустройства граждан России.

Виктор ПОХМЕЛКИН, экс-депутат Госдумы:
- Без мигрантов нам долго не будет хватать рабочих рук на 

тяжелых непрестижных работах. И это не только котлованы 
под небоскребы или поля картошки. А истинные мигранты 
нужны России как носители светлых мозгов. Процесс их ас-
симилирования в наукоградах РФ должен проходить не хуже, 
чем в Кремниевой долине. А в принципе нам нужны любые 
законопослушные и работящие мигранты, мы всех примем.

Петр ШКУМАТОВ, координатор движения 
«Общество синих ведерок»:

- Могли бы, но не скоро. Все упирается в наличие своих 
хороших кадров и их зарплаты. Много найдем сварщиков с 
паспортами РФ на зарплату в 100 тысяч? Если сейчас водитель 
«Газели» в Челябинске запрашивает 120 тысяч, а водитель 
большегруза - уже 200 тысяч. Профессионалы с категорией Е 
нарасхват. А работодателям все равно, мигрант он или нет, 
им нужно возить грузы.

Борис КРАВЧЕНКО, президент 
Конфедерации труда России:

- Потребность в них велика и не снижается. Профсоюзы 
предлагают правительству дать расчеты в потребности рабо-
чей силы по отраслям. Чтобы исходить из реальной нужды 
крупных работодателей. И от этого и регулировать повышение 
зарплат в реальном секторе. Понятно, что в первую очередь 
это касается стройки и сельского хозяйства, где без повы-
шения зарплат людей не привлечь.

Виктор ЛАЗЬКО, завлабораторией луковых 
и бахчевых культур НИИ риса:

- Сложно без мигрантов. Искали людей на летние рабо-
ты - на наши зарплаты никто не идет. Только студенты и ра-
ботали ради своих дипломов. Приезжают к нам на практику 
из республик, но не задерживаются, один только пытается 
закрепиться ради паспорта РФ.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ РОКИРОВКА 

Анастасия 
ПЛЕШАКОВА

Экс-директор 
главного театра 
страны Владимир 
Урин объявил 
о своей отставке.

30 ноября после премье-
ры в Большом театре спек-
такля, который объединил 
оперы «Сын мандарина» Це-
заря Кюи и «Соловей» Иго-
ря Стравинского, теперь 
уже бывший руководитель 
ГАБТ Владимир Урин со-
общил, что уходит со свое-
го поста. О его отставке 
знали примерно все. Эта 
тема муссировалась в СМИ 
последние две недели.

- Я с вами прощаюсь, 
это мой последний день 
работы в Большом теа-
тре,  - сказал Владимир 
Урин, поздравляя с пре-
мьерой артистов Камерно-
го театра Бориса Покров-
ского, который при Урине 
стал частью ГАБТ.

Ценность этой новости 
только в том, что Влади-
мир Георгиевич сам объя-
вил о своей отставке. До 
этого ходили только слу-
хи начиная с 17 ноября, 
когда, по нашим источни-
кам, Урин написал заяв-
ление об увольнении по 
собственному желанию на 
имя премьер-министра 
Михаила Мишустина, 
и эта просьба была удо-

влетворена. После этого 
согласно Трудовому ко-
дексу нужно было отра-
ботать две недели. Все это 
время пресс-служба Боль-
шого не подтверждала его 
отставку. Урин оставался 
генеральным директором, 
что породило новые слухи, 
что он не уходит, а про-
должает работать. Он да-
же съездил с труппой на 
гастроли в Минск. Но две 
недели прошли...

Официально объявлено, 
что Большой театр возгла-
вил Валерий Гергиев, на-
родный артист России, 
прославленный дири-
жер, худрук и гендирек-
тор Мариинского театра 
в Петербурге (на фото).

Вероятно, Гергиев бу-
дет совмещать руковод-
ство Большим с работой 
в Мариинке, которую он 
возглавляет с 1988 года. 
Для этого будет создана 
объединенная дирекция.

Нечто похожее уже бы-
ло: в 1766 году импера-
трица Екатерина II при-
казала объединить все 
главные театры страны в 
Дирекцию придворных (то 
есть государственных) те-
атров, которые задавали 
планку и указывали ориен-
тиры остальным - частным 
и провинциальным.

Генеральным директором 
Большого театра 
назначен Валерий Гергиев
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Виталий СОЧКАН

Продолжение. 
Начало в номерах «КП» 

от 10, 14, 17, 21, 
24, 28 ноября с. г. 
и на сайте KP.RU.

«ВЫ БЕЖАЛИ 
ИЗ РОССИИ?»

«До Германии рукой 
подать», - подумал я. До 
Дрездена от моей поль-
ской «базы» два часа на 
поезде - лишь сделать 
пересадку в погранго-
родке Згожелец.

Некогда он был ча-
стью немецкого Гёр-
лица, который стоит на 
том берегу реки Нейсе. 
В 1945-м его поделили 
на две части: польскую 
и немецкую. Городок с 
тысячелетней историей, 
тут 4000 объектов куль-
турного наследия.

Поезд подали с немец-
кой педантичностью. 
Напротив села женщи-
на с большим рюкза-
ком. Полька, зовут Кася, 
путешествует по Евро-
пе автостопом и обще-
ственным транспортом. 
Также едет в Дрезден, 
оттуда в Мюнхен.

- Я из России, - сказал 
я и попал под вал вопро-
сов.

- Говорят, у вас вся 
страна рушится! Украи-
на захватила Белгород и 
Курск… Вы убежали из 
России? - забрасывала 
меня дама.

- О-го-го, - удивился 
я. - Погодите. Откуда у 
вас все это?

- Все наши СМИ об 
этом пишут, - призна-
лась она.

УЧИТЕ ПОЛЬСКИЙ
Кася из семьи пересе-

ленцев, вернувшихся в 
Нижнюю Силезию по-
сле раздела Германии. 
Ее бабка с дедом моло-
дыми сбежали в Юго-
славию, когда немцы 
оккупировали Польшу. 
Она графический дизай-
нер, работает удаленно 
и много путешествует: 
объездив Африку, реши-
ла оценить Германию.

- Что скажете про 
украинских беженцев 
в Польше? - спросил ее 
прямо.

Она сначала замялась, 
потом ее прорвало: евро-
пейцы поняли, что укра-

инцы не ангелы. Поля-
ки кричат: «Варшава не 
резиновая». Украинцы 
злятся, если в Польше 
говорят на русском, но 
когда местные перехо-
дят на польский, бесятся 
еще больше и возмуща-
ются, почему поляки не 
учат украинский.

- Слава богу, - заяви-
ла Кася, - что приняли 
закон в Польше, обя-
зывающий переселен-
цев с Украины учить 
польский язык. За год 
не заговорил - и посо-
бий лишишься, и вида 
на жительство не уви-
дишь, и работы.

«МНЕ БЕЗ ГАЗА»
Заговорили и о состоя-

нии дел в Польше.
- Мы почувствовали 

санкции против Рос-
сии на себе, - подели-
лась Кася, - подорожа-
ла «коммуналка», цены 
на продукты выросли. 
Полякам приходится 

сильно ужиматься. Пен-
сионерам совсем труд-
но - знаю случаи, что в 
частных домах даже от 
газа отказываются, что-
бы не платить, - ставят 
котлы для твердого то-
плива. Государство раз-
решило собирать валеж-
ник в лесах. Несладко 
сейчас.

В эту минуту мимо нас 
проехал длинный грузо-
вой состав с одинаковы-
ми контейнерами на от-
крытых платформах.

- Это из Германии, - 
вздохнув, объясняет моя 
попутчица. - В таких 
везут на Украину через 
Польшу вооружение, 
боеприпасы, амуницию. 
Через мою станцию та-
ких проходит по два-три 
в день. И в каждом ми-
нимум 60 вагонов. Когда 
это прекратится…

Так, за разговорами, 
нас и встретил Дрезден. 
На перроне мы прости-
лись, я записал ей свой 

номер телефона и при-
гласил в гости: «При-
езжайте, не бойтесь. Я 
вам покажу и Белгород, 
и Курск. Они прекрас-
ны». Кася улыбнулась, 
бросила в ответ: «У-у, 
может, когда-нибудь» - 
и исчезла в толпе.

ИСТОРИЧЕСКАЯ 
СПРАВКА

Что я знал про Дрез-
ден? Первое - то, что 
это один из крупнейших 
культурных центров 
нынешней Германии, 
тут всемирно известные 
Дрезденская галерея и 
Оружейная палата, где 
можно ознакомиться с 
богатейшей коллекци-
ей драгоценностей. Еще 
относительно недавно 
Дрезден лидировал по 
числу туристов, в том 
числе и из России.

Помнил я и о том, что 
в конце Великой Отече-
ственной войны, в фев-
рале 1945 года, город 
был практически стерт 
с лица земли английской 
и американской авиаци-
ей. Тогда он был пере-
полнен беженцами (в 
основном женщинами 
и детьми). Число жертв 
этих бомбардировок до-
стигло 200 000 человек. 
Большинство из них 
погибли в результате 
возникшего огненного 
шторма.

После войны разва-
лины дворцов, церквей, 
исторических зданий 
были аккуратно разо-
браны немцами, каждый 
кирпичик был описан и 
вывезен за город. В ито-
ге на месте города фак-
тически образовалась 
ровная площадка с раз-
меченными на ней гра-
ницами бывших улиц и 
зданий. Восстановление 
центра Дрездена заняло 
почти сорок лет.

ГОВОРИТЕ 
ПО-РУССКИ

Первое, что тут бро-
сается в глаза, - полное 
отсутствие украинских 
флагов, призывных пла-
катов о любви и помощи 
Украине. Да и украин-
ской речи не слышно. 
Как будто и не в Европе 
уже находишься…

А вот по-русски гово-
рить можно. В смысле 
многие жители города 
тебя поймут и помогут. 
Причем говорят на вели-
ком и могучем не толь-
ко возрастные немцы, но 
и молодежь, проверено 
на себе несколько раз: я 
остановился в одном из 
кафе выпить знаменито-
го пива и закусить не ме-
нее знаменитыми кол-
басками, и если начали 
разговор с официанткой 
мы на английском, то за-
вершили уже по-русски.

Еще одна встреча 
удивила больше: я рас-
сматривал картины в 
галерее современного 
искусства, когда услы-
шал за спиной голос.

- Вам что-то понрави-
лось? - ко мне обращался 
человек с карикатурной 
одесской внешностью и 
не менее характерным 
акцентом.

- Вы из Одессы? - не 
удержался я.

- Нет. Я из Запорожья. 
В Дрездене уже 24 года. 
Это мои картины.

ОНИ УСТАЛИ 
ОТ БЕЖЕНЦЕВ

Художник Борис долго 
объяснял мне суть изо-
браженного на его по-
лотнах, где он выставля-
ется, кто их покупает…

- Нас, из СССР, тут 
очень много, - уже про-
щаясь, поделился со 
мной Борис. - Ведь Дрез-
ден в чем-то и русский 
город: раньше тут было 

очень много туристов из 
Советского Союза, нас 
тут не преследуют и не 
гнобят. Немцы культур-
ные люди, крайне ува-
жительно относятся к 
русской культуре и к то-
му, что Россия и СССР 
сделали для Восточной 
Европы. Многие с но-
стальгией вспоминают 
прошлую, социалисти-
ческую жизнь.

- Ну а как же сегод-
няшняя оголтелая про-
паганда?

- Мы же не дураки, об-
манывать можно мно-
гих, но не всех подряд. 
Немцы умеют думать, и 
у них есть свое мнение. 
Они устали от беженцев 
из Африки, они устали 
от беженцев с Украины. 
Они хотят жить своей 
жизнью для своих семей, 
а не для кого-то.

Я уезжал из некогда 
советского города со 
смешанными чувствами. 
В голове вертелась одна 
мысль: «Как же немно-
го надо, чтобы перевер-
нуть с ног на голову те 
спокойствие и порядок, 
которые есть в этих се-
мьях. Достаточно лишь 
пустить нуждающихся 
«гостей» - и вот ты уже 
не хозяин в своем доме».

Продолжение 
в следующем номере.

Путешествие в Европу с русским паспортом
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Корреспондент 
«Комсомольской 
правды» 
бросил вызов 
санкциям, 
закрытым 
границам 
и западной 
пропаганде и отправился 
в Европу, чтобы навестить 
могилу деда, погибшего 
в Польше в Великую 
Отечественную.
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Немецкий Дрезден разрушили 
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Елена ОДИНЦОВА

На днях курьер принес мне 
не мой заказ. И при этом двух 
слов внятно не мог связать 
по-русски. Такие ситуации, 
безусловно, раздражают. Но 
языковые трудности - это 
еще цветочки. По статистике 
МВД, за последние три года 
преступность среди мигрантов 
выросла на 25%.

Как с этой бедой бороться 
будем? Ряд депутатов Госдумы 
и региональных чиновников 
предлагают известный рецепт: 
гнать отсюда этих мигрантов! 
Правда, не совсем отовсюду, а 
прежде всего из определенных 
«чувствительных социальных 
сфер» типа общественного 
транспорта. Поможет ли?

ВОН ИЗ-ЗА БАРАНКИ!
Новое поветрие захватило 

наших чиновников букваль-
но неделю-две назад. Регионы 
один за другим стали прини-
мать законы и постановления, 
по которым вводятся запреты 
на работу для приезжих из дру-
гих государств - в общепите, 
торговле, на транспорте (см. 
«Справку «КП»).

Мотивировки во всех реги-
ональных законах примерно 
одинаковы: надо обеспечить 

безопасность и преимущество 
в трудоустройстве для граждан 
России. 

«Что-то с этим сделать» хо-
тят не только на местах, но 
и в Государственной думе. 
В октябре группа депутатов 
внесла законопроект с по-
правками в закон о право-
вом положении иностран-
цев в РФ. Предлагается уже 
на федеральном уровне вве-
сти полный запрет на работу 
мигрантов в сферах, где, как 
говорится в пояснительной 
записке, «неквалифицирован-
ный труд иностранных работ-

ников может нанести больше 
вреда, чем пользы». Это:

✓ оказание медицинских 
услуг;

✓ школьное образование;
✓ торговля лекарственными 

средствами;
✓ легковое такси и пере-

возки автомобильным грузо-
вым транспортом («где особо 
отмечается рост дорожно-
транспортных происшествий 
с участием мигрантов, в том 
числе со смертельными ис-
ходами» - из пояснительной 
записки).

В других сферах депутаты 

хотели бы ограничить допу-
стимую долю иностранных 
работников: максимум 5% от 
общей численности занятых 
по каждому виду экономиче-
ской деятельности. Общий 
пафос понятен: неграмотные 
мигранты, которые еще и 
беспорядки порой учиняют, 
многим не нравятся. Да и по 
мелочам раздражают - хотя бы 
в силу нежелания вести себя 
в другой стране так, как там 
принято. А уж когда возни-
кают целые анклавы, где не 
действует ни русский язык, 
ни обычные порядки… Тем не 
менее очередные запреты вы-
зывают ряд вопросов. Но - по 
порядку. И начнем с вопросов 
экономических.

МИГРАНТЫ ОБХОДЯТСЯ 
ДОРОЖЕ РУССКИХ?

Авторы думского законо-
проекта приводят в поясни-
тельной записке интересный 
аргумент: на сегодня «дешевые 
таджики» - это миф.

«Начиная с 2020 года был 
отмечен рост доходов трудо-
вых мигрантов примерно в 1,5 
раза (средняя сумма их еже-
месячных переводов в род-
ные страны составила 48 000 
рублей). При этом, согласно 
данным Росстата, медианная 
среднемесячная зарплата в том 
же году была оценена в 32 422 
рубля. Эти данные позволя-
ют сделать вывод о том, что во 
многих сегментах российской 
экономики гастарбайтеры ста-
ли зарабатывать не меньше 
граждан России», - говорит-
ся в документе.

Вывод: выгоды от труда ми-
грантов для российской эко-
номики уже никакой, лучше 
больше рабочих мест оставить 
россиянам.

Но тогда какой смысл ра-
ботодателям нанимать более 
дорогих таджиков и киргизов, 
если россияне обойдутся де-
шевле? Логика подсказывает, 
что тогда и никакие новые за-
конопроекты не нужны, а во-
прос решится сам собой.

- Не решится вопрос. По-
тому что этот расчет со срав-
нением доходов мигрантов и 
россиян некорректный. Мни-
мое преимущество по зарплате 
у приезжих работников сфор-
мировано исключительно их 
переработками, - париру-
ет профессор Финансового 
университета Александр Са-
фонов. - В большинстве слу-
чаев работодатели не соблю-
дают в отношении мигрантов 
требование законодательства 

по восьмичасовому рабочему 
дню. «Гости» из Средней Азии 
обычно работают у нас вахто-
вым методом по 12 - 14 часов в 
сутки. Естественно, у них за-
работок получается больше. И 
трудятся они зачастую в таких 
условиях, на которые не очень 
соглашаются россияне.

А в чем выгода для работо-
дателей?

- В большинстве случаев 
за них надо платить меньше 
взносов в Социальный фонд. 
У них нет оплачиваемых от-
пусков, - перечисляет Сафо-
нов. - Да и об их безопасности 
работодатели обычно не так 
заботятся, как если речь идет 
о россиянах. 

РОССИЯНЕ, АУ!
А теперь давайте от мыслей 

депутатов окончательно вер-
немся к действительности. И 
вооружимся цифрами.

По данным hh.ru, спрос на 
водителей за девять месяцев 
этого года вырос более чем на 
40% в сравнении с теми же 
месяцами прошлогодними. А 
число желающих трудоустро-
иться сократилось на 17%. В 
некоторых городах дефицит 
водителей общественного 
транспорта достиг 30%. А во-
дители большегрузов сейчас 
уже чуть ли не самая дефи-
цитная в стране профессия.

Одна из причин, которую 
называют специалисты, - 
отток из этой сферы ми-
грантов. Она связана как с 
законодательными ужесто-
чениями для водителей, в 
которые иностранцам стало 
сложнее вписываться. Так и 
с падением курса рубля.

Что касается россиян, то 

Те еще кадры

Семья мигрантов 
может получать 

из бюджета России 
до 2,5 млн дотаций 

в год - подробнее на сайте KP.RU
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Регионы один за другим 
запрещают мигрантам тру-
диться в разных сферах - во-
дителями, поварами, учи-
телями. Запрещать - это 
по-нашему! А может, нам 
надо успокоиться, сесть и 
крепко подумать: что нам 
делать с гастарбайтерами 
и как добиться того, чтобы 
приезжие не портили жизнь 

россиянам?

 Строительство - до 80% от общей численности работников
 Обслуживание зданий и территорий (дворники и прочие работники ЖКХ) - до 70%
 Выращивание овощей - до 50%
 Лесоводство и лесозаготовки - до 50%
 Автомобильный грузовой транспорт - до 24%
 Прочий сухопутный пассажирский транспорт (это весь городской общественный 

    транспорт, включая такси, и междугородний, кроме железной дороги) - до 24%
 Розничная торговля алкоголем в специализированных магазинах - до 15%
 Розничная торговля табачными изделиями в специализированных магазинах - до 15%
 Розничная торговля лекарственными средствами 

    в специализированных магазинах (аптеках) - 0%
 Розничная торговля в нестационарных торговых объектах (палатки) и на рынках - 0%
 Прочая розничная торговля вне магазинов, палаток, рынков - 0%

    Регион  В каких сферах запрещают работать
 Челябинская область  Общественный транспорт, такси, арендованные автомобили с водителем
 Тульская область  Общественный транспорт и такси, заведения общепита, розничная 

 торговля алкоголем и табачными изделиями, продуктами и напитками
 Краснодарский край  129 видов деятельности, в том числе пассажирские перевозки, 

 общественное питание, образование
 Магаданская область  Такси и общественный транспорт, аренда автомобилей с водителем
 Калужская область  Общественный транспорт и такси, общественное питание, 

 торговля, наем персонала
 Тюменская область  Общественный транспорт и такси, аренда автомобилей с водителем
 Ханты-Мансийский автономный округ Ообщественный транспорт и такси, сфера образования
 Калининградская область  Общественный транспорт и такси, сфера образования, наем персонала, 

 производство хлеба, кондитерских изделий, детского и диетического питания, 
 гостиничный бизнес

 Воронежская область  Обеспечение электроэнергией, газом, паром и кондиционирование воздуха, 
 забор, очистка и распределение воды, сбор и обработка 
 канализационных стоков

 Якутия 33 сферы деятельности, включая сельское хозяйство, торговлю, перевозки

СПРАВКА «КП»

КВОТЫ 
НА ПРИВЛЕЧЕНИЕ 
ИНОСТРАННЫХ 
РАБОТНИКОВ, 
УСТАНОВЛЕННЫЕ 
НА ФЕДЕРАЛЬНОМ
 УРОВНЕ НА 2024 ГОД
(постановление 
правительства 
от 16 сентября 
2023 года)

КАКИЕ ЗАПРЕТЫ НА РАБОТУ МИГРАНТОВ ВВЕЛИ ИЛИ СОБИРАЮТСЯ ВВЕСТИ В РЕГИОНАХ
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Читать 
по-русски многие 

мигранты умеют плохо, 
а вот считают уже отлично - 

и нередко зарабатывают 
больше россиян.
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 ■ КНИЖНАЯ ПОЛКА

Алена Делона очень красиво рас-
стреляли в центре Парижа агенты наци-
стов, когда он пытался спасти Наталью 
Белохвостикову.

Это помнят все. И не напрасно: тот 
боевик покорил даже людей, ничего 
не знающих о ключевых событиях се-
редины двадцатого века, повернувших 
историю. Правда, в реальности все 
происходило безо всех этих красивых 
погонь, беготни по подземным ходам и 
прятанья пистолетов в кинокамеры для 
убийства высших руководителей мира.

Но, подозреваю, именно поэтому хо-
роший специалист по военной истории 
Константин Семенов назвал свое ис-
следование «Тегеран 43». Как фильм. 
Он хотел, чтобы его книгу прочитали с 
интересом не только гурманы истории 
вроде меня, но и поклонники боевиков. 
И это правильно.

В свое время выходил академический 
мидовский, кажется, трехтомник «Теге-
ран. Ялта. Потсдам» о конференциях 
стран антигитлеровской коалиции во 
время Второй мировой войны. Сплош-
ные протоколы и документы.

Папа мой читал, я - нет. Просто хоте-
лось детектива.

Семенов сделал шикарный, но абсо-
лютно документальный детектив про эту 
первую конференцию.

Забавно, но начиналась она неофи-
циально. Просто: есть выписка из пере-
писки - президент США Франклин Руз-
вельт предложил Сталину поболтать 
на досуге: «… и Вы и я встретились бы 
неофициальным порядком и между на-
ми состоялось бы то, что мы называем 
«мозговой встречей».

Черчилль, премьер Великобритании, 
обожавший, кстати, советский коньяк, 
подключился к этой элитной посиделке 
позже.

Вообще тему Тегеранской конферен-
ции «облизывали» сотни авторов. Она 
была реально солидным довеском во 

Второй мировой (там вплотную взя-
лись за тему открытия второго фронта, 
увидев, что СССР сворачивает шею 
Гитлеру и приходится помогать, чтобы 
союзникам не остаться без победного 
торта), но она и наметила первую, как 
сейчас модно говорить, «дорожную кар-
ту» послевоенной Европы.

И главное - в книге невероятное коли-
чество фотографий реальных персон, 
кружившихся в завязке и развязке тех 
событий. Алена Делона (суперинспек-
тора), Джигарханяна (гитлеровского 
супердиверсанта) и Костолевского 
(нашего суперагента) среди тех фото 
нет.

Но есть любимец фюрера Отто 
Скорцени, выкравший в свое время 
лидера итальянских фашистов Муссо-
лини, есть так знакомый нам по «17 
мгновениям весны» Шелленберг со 
своими откровениями, есть адмирал 
Канарис, глава разведки абвера (ко-
торого Гитлер позже велел повесить 
на рояльной струне…).

Ну, про Рузвельта и Черчилля не гово-
рю. А о Сталине есть даже фото инте-
рьеров его личного вагона, в котором 
он отправился на ту встречу.

Я специально не цитирую кусочки 
из глав.

Например, были ли события о поку-
шении на «тегеранскую большую трой-
ку», как в кино? Операция «Длинный 
прыжок»? Немцы же шастали там, как 
мыши в кладовке.

Спойлера не будет. Читайте.
Жаль мне одного: есть памятник Ста-

лину, Рузвельту, Черчиллю - сидят, как 
на фото, на лавочке. Но скульптор не 
оставил еще местечко, я бы присел и 
сделал селфи. Все-таки мир прожил 
без третьей мировой после тех первых 
наметок Тегерана-43 восемьдесят лет...

Книгу читал Андрей ДЯТЛОВ.

Книга станет 
отличным 

дополнительным 
чтением 

для поклонников 
фильма 

«Тегеран-43». 

Эту и другие книги
вы можете купить на shop.kp.ru.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781 Ре
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Хорошо жить в Тегеране,Хорошо жить в Тегеране,
называться Сталин, называться Сталин, 
Черчилль, Рузвельт...Черчилль, Рузвельт...

Константин Семенов. 
«Тегеран 43. 
Встреча, определившая 
ход истории»

Издательский дом 
«Комсомольская правда».

 ■ КСТАТИ

«Мигранты нужны образованные, 
знающие традиции России»

очереди из них не наблю-
дается по тем же причи-
нам, что и в других сферах: 
демографическая яма. И у 
молодежи  иные профес-
сиональные приоритеты 
- не хотят русские парни 
работать водителями!

- Если бы у нас все было 
хорошо на рынке труда, 
были бы уже везде нуле-
вые квоты на привлечение 
мигрантов. Но нам необ-
ходимы люди для обе-
спечения работы строек, 
ЖКХ. В промышленности 
мы сейчас тоже вынуж-
дены привлекать огром-
ное количество мигран-
тов, - говорит Александр 
Сафонов.

ПЛОХ ЗАПРЕТ, 
КОТОРЫЙ НЕЛЬЗЯ 
ВВЕСТИ ДВАЖДЫ

Кстати, о квотах. Огра-
ничения на труд мигран-
тов у нас ведь и так су-
ществуют. Каждый год 
правительство на феде-
ральном уровне утвержда-
ет процент иностранных 
работников, которых мож-
но привлечь в ту или иную 
сферу (см. «Справку «КП»).

Зачем тогда нужны еще 
и дополнительные огра-
ничения?

- Я вижу в этих запретах 
абсолютный популизм, - 
заявил в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
(FM.KP.RU) миграцион-

ный эксперт Вадим Коже-
нов.

- Как правило, проблемы 
миграционной политики 
начинают особо горячо об-
суждаться в период предвы-
борных кампаний. Многие 
политические объединения 
используют миграционную 
проблематику для попу-
ляризации своих предвы-
борных предложений. Ведь 
мигранты не участвуют в 
избирательных кампа-
ниях. Поэтому их можно 
смело критиковать, пы-
таясь заработать для себя 
какие-то преференции, - 
говорит член Совета при 
Президенте РФ по межна-
циональным отношениям, 
профессор кафедры госу-
дарственного управления 
и политических технологий 
Государственного универ-
ситета управления Влади-
мир Волох.

В самом деле, «образ 
врага» из мигрантов пре-
красен, какой-то отклик 
найдет в сердце каждого. 
Вот же он - прямо за окном, 
стоит посреди заваленно-
го сугробами двора, опер-
шись на лопату, и болтает, 
зараза, по мобильнику. Нет 
бы снег наконец почистил!

Но ведь проблема-то существует!
- России, безусловно, нужны мигранты. Но 

образованные, квалифицированные, зако-
нопослушные и знающие историю, законы, 
традиции, культуру России. А 1 ноября 2023 
года Рособрнадзор выявил нарушения во всех 
14 вузах, где проходят экзамены для мигран-
тов на получение гражданства России, вида 
на жительство и разрешения на работу (ми-
гранты сдают экзамен по русскому языку как 
иностранному, истории России и основам за-
конодательства Российской Федерации), - со-
крушается член Ассоциации юристов России, 
эксперт Комиссии ОП РФ по межнациональ-
ным, межрелигиозным отношениям и миграции 
Александр Митрюк.

И вспоминает про полицейские рейды, кото-
рые порой заканчиваются вымогательством и 
прочими нарушениями; про многочисленные 
аресты бывших и действующих сотрудников 
миграционных служб разных уровней по кор-
рупционным статьям…

Чем в такой ситуации могут закончиться 
дополнительные запреты  - в целом понятно. 

Были б у мигранта какие-то деньги. Ну и неле-
гальную миграцию, в том числе рабочую, никто 
не отменял. А это - гораздо худшая ситуация с 
точки зрения безопасности и потенциальной 
преступности, чем когда мигранты работают 
официально, по договору, что предполагает 
хотя бы какую-то ответственность за них со 
стороны работодателя.

- Не надо увлекаться ограничениями и за-
претами  - нужно исполнять уже существую-
щие законы и правила, которых в стране по 
миграционной сфере принято достаточно. А 
также наладить учет и контроль на современ-
ной основе, - констатирует Александр Митрюк.

«Современная основа»  - это, например, 
брать у всех мигрантов отпечатки пальцев 
вместо попыток их отслеживать с помощью 
полицейских рейдов.

МВД пока думает в сторону «контролируе-
мого пребывания» для мигрантов-нелегалов. 
Они, как предлагается еще в одном законо-
проекте, не смогут получать водительские 
удостоверения, водить машину, отправлять и 
получать деньги… Но это уже отдельная тема.
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Дополнительные 
рабочие руки очень 

нужны России 
в системе ЖКХ, 

а также 
в строительстве 

и промышленности.
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 Узбекистан  412,9  438,4    +25
 Таджикистан  220,2  204,1   -16,1
 Киргизия  207,5  207,5    0
 Армения  58,8  49,4    -9,4
 Казахстан  26,1  28,2    +2,1
 Белоруссия  17,2  18,6   +1,6
 Азербайджан  16,5  15,7    -0,8
 Китай  12,8  17,7    +4,9
 Украина  15,6  5,8  -9,8
 Турция  6,4  5,2  -1,2

СТАЛО ЛИ У НАС БОЛЬШЕ 
ИНОСТРАННЫХ РАБОТНИКОВ
(число заключенных с ними трудовых 
или гражданско-трудовых договоров)

По данным МВД.

1-е полугодие
2022 г. 2023 г.

Приток/отток 
за год

Тыс.
чел.

«Вопрос дня»: 
«Обойдемся ли мы 

без мигрантов» 
< стр. 3.
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Татьяна МИЛЕХИНА

Многодетная мама, 
известный и успешный 
общественный 
деятель - эти и другие 
ипостаси характеризуют 
удивительную женщину, 
руководителя женской 
мусульманской 
организации «Родник» 
при Духовном 
управлении мусульман 
Саратовской области 
Хадиджу Бибарсову.

На протяжении многих лет 
активистки движения проводят 
благотворительные акции, по-
могают нуждающимся духовно 
и материально. О деятельности 
организации «Родник» Хадиджа 
Алиевна рассказала корреспон-
денту «КП» - Саратов.

- Хадиджа Алиевна, как вы 
пришли к общественной дея-
тельности?

- Еще со школьной скамьи я 
была активна, участвовала в об-
щественной жизни школы, орга-
низовывала школьные мероприя-
тия, писала сценарии, проводила 
школьные вечера. 

А уже во взрослой жизни я 
пришла к этому после рождения 
четвертого ребенка.

В 2008 году собрала вокруг 
себя единомышленниц, и мы 
стали женской общественной 
организацией «Родник» при Ду-
ховном управлении мусульман 
Саратовской области, его жен-
ским крылом.

- Расскажите, пожалуйста, 
о вашей организации. В чем 
заключается ее назначение? 
Каких результатов за время ее 
деятельности удалось достичь?

- Мы, как женщины, желающие 
мира и добра всему обществу, 
охватили в своей деятельности 
всевозможные направления.

Это благотворительность, 

посещение школ-интернатов 
нашего города на регулярной 
основе, проведение многочис-
ленных донорских акций, орга-
низация досуга женщин, помощь 
и поддержка женщинам, оказав-
шимся в трудной жизненной си-
туации, организация культурно-
массовых мероприятий и многое 
другое.

Своим назначением мы счи-
таем творить добро, делать 
мир лучше и краше, чтобы в 
нашем многонациональном ре-
гионе были мир и покой, друж-
ба между народами, его насе-
ляющими. 

Состав нашей организации за 
15 лет менялся много раз, каж-
дая девушка на данный момент 
самодостаточная и реализован-
ная и как женщина, и как специа-
лист в своем деле.

Многие разъехались по разным 
городам, стали известными бло-
герами, общественными деятеля-
ми, создали свои организации.

«Родник» - одна из первых жен-
ских мусульманских организаций 
в России, и мы стали причиной 
того, что мусульманки во многих 
городах пошли по нашим сто-
пам, создали свои организации 
на местах, женские клубы, ассо-
циации, активно занимаются в 
том числе и социальной работой.

Нам удалось создать такую 
площадку, которая стала отправ-
ной точкой для многих девушек 
в жизнь.

- Какие шаги вами предпри-
няты в качестве обществен-
ного помощника Уполномо-
ченного по правам ребенка в 
Саратовской области?

- В проекте «Добро детям. По-
мощь паллиативным детям» Упол-
номоченного по правам ребенка 
в Саратовской области Татьяны 
Загородней я уже более пяти лет, с 
самых первых дней. Каждый месяц 
поздравляю от трех до четырех 
особенных детей с днем рождения, 
навещаю их дома.

В приобрете-
нии подарков 
мне помогают 
совершенно 
разные люди - от 
прихожан Сара-
товской мечети 
до моих подпис-
чиков в социаль-
ных сетях.

И очень важна 
эта связь с об-
ществом, когда 
ты становишься 
связующей ни-
тью и объединя-
ешь все больше 
людей в совер-
шении добрых 
дел.

 Для меня 
огромное бла-
го быть в ко-
манде Татьяны 
Н и кол а е в н ы 
Загородней, по-
могать  детям и 
женщинам, ока-

завшимся порой в очень серьез-
ных жизненных ситуациях.

Имею честь быть удостоенной 
ордена детской признательности 
«Ладошки» и Кубка Уполномочен-
ного по правам ребенка в Сара-
товской области «Защищать и 
помогать».

- На ваш взгляд, в чем за-
ключаются самые проблем-
ные точки современного об-
щества, которые негативно 
влияют на подрастающее 
поколение?

- Все актуальнее встают про-
блемы современной молодежи в 
наше время во всем мире.

У молодежи меняются приори-
теты. Важность семьи уходит, 
выделяются пагубные привычки, 
аморальность в поведении, под-
мена жизненных ценностей.

В погоне за трендами совре-
менности девочки-подростки 
вместо стремления в будущем 
к счастливой семейной жизни 
склоняются больше к разврату, 
желая показать свою сексуаль-
ность.

Это приводит однозначно к 
потере всех ценностей и разо-
чарованию в жизни.

Непонимание поколений - про-
блема непонимания взрослыми 
молодежи.

Из-за этого происходит много 
конфликтов с родителями, часто 
подростки уходят из дома.

Здесь очень важно, чтобы сами 
родители поработали над собой, 
вспомнили себя в этом возрасте, 
проявили понимание, постара-
лись понять своих детей.

Государство должно больше 
внимания уделять подрастающе-
му поколению, пропагандировать 
здоровый образ жизни, интерес 
к спорту и привлекать для это-
го не только государственные 
организации и учреждения, но 
и частные компании и средства 
массовой информации.

- Вы много помогаете лю-
дям. Чья история вас тронула 
особенно?

- Мне нравится то, что я де-
лаю, а главное - это оказание по-
мощи тем, кто в этом нуждается.

Огромное количество обра-
щений, разных и очень сложных 
жизненных ситуаций за время 
своей работы я увидела.

Ситуации в семьях, сложные 
судьбы, тяжело больные дети -  
каждая из этих историй трогает 
меня до глубины души…

Помогали спасти, как говорит-
ся всем миром, жизнь малень-
кой девочки. Были постоянные 
сборы средств, общение с се-
мьей девочки, химиотерапия, 
реабилитация, но не удалось.

Или взять жизнь молодой, кра-
сивой женщины, матери восьме-
рых детей, которой пришлось 
скрываться от мужа и жить в 
ужасающих условиях…

Хвала Всевышнему, ее жизнь 
наладилась, очень много добрых 
людей сплотились, чтобы помочь 
этой семье.

И это тоже особенная история!
- Поделитесь, пожалуйста, 

секретом: как быть много-
детной матерью, главой 
большой семьи и находить 
энергию и силы на обще-
ственную деятельность?

- Это самый часто задаваемый 
мне вопрос.

Важно уметь расставлять прио-
ритеты, что на данный момент не 
терпит отлагательства…

Я верующий человек, и моя 
вера в Бога мне помогает во 
всем.  И когда я ощущаю, что 
мои силы иссякли, Всевышний 
дает мне силы, молитва - энер-
гию и уверенность, понимание 
того, что надо идти дальше, и 
то, что я делаю, нельзя ставить 
на стоп.

Да и поддержка семьи тоже 
очень важна. Каждая решенная 
положительно ситуация радует 
мою семью. 

Мои дети говорят мне: «Мама, 
ты молодец. Мы гордимся тобой» 
- и обнимают меня. А это самое 
главное.

Хадиджа Бибарсова:

Одобрение детей - самое главное
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По нашим стопам многие мусульманки России создали свои организации
и активно занимаются в том числе и социальной работой.

«Родник» стал женским крылом при Духовном 
управлении мусульман Саратовской области.
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Усманова Алина Сергеевна,
сертифицированный тьютор 
по вопросам
бюджетной грамотности,
кандидат экономических наук

В настоящее время можно с уверенностью 
сказать, что беспрецедентные санкции со стороны 
недружественных стран не смогли подорвать 
финансовую стабильность нашего государства.

Несмотря на сложную экономическую обстановку и работу в условиях 
неопределенности, слаженные действия всех органов власти, поддержка 
федерального центра позволили регионам обеспечить эффективное ис-
полнение бюджетов.

Как следует из информации Министерства финансов Российской Феде-
рации, консолидированные бюджеты регионов по итогам 2022 года проде-
монстрировали положительную динамику. Их доходы выросли на 12,1% от 
уровня 2021 года, до 19,7 трлн рублей. Расходы регионов также выросли до 19,6 
трлн рублей, а темп их роста по сравнению с уровнем 2021 года увеличился 
на 16,2%. Профицит консолидированных бюджетов субъектов Российской 
Федерации по итогам исполнения за 2022 год составил 50 586,9 млн рублей.

Важно отметить, что в условиях сохранения рисков влияния геополитиче-
ской ситуации бюджетная и налоговая политика регионов в первую очередь 
ориентирована на обеспечение стабильности социально-экономического раз-
вития региона и устойчивость его бюджета. По мнению Министра финансов 
Российской Федерации Антона Силуанова, устойчивый, сбалансированный 
бюджет является одной из составляющих финансового суверенитета страны. 

В свою очередь, устойчивость бюджета понимается как своевременное и 
полное финансирование предусмотренных бюджетом расходов, включая 
погашение и обслуживание долговых обязательств, обеспечивающее реа-
лизацию полномочий субъекта публичной власти, его нормальное функ-
ционирование. Также это понятие можно рассматривать как возможность 
бюджета сохранять стабильность при различных колебаниях внешней среды. 

Следует отметить, что устойчивость бюджета напрямую связана с его сба-
лансированностью. Под сбалансированностью понимается необходимость 
покрытия расходов доходами бюджета и источниками финансирования его 
дефицита. Обеспечение сбалансированности бюджета субъекта РФ является 
приоритетной задачей уполномоченных органов власти региона.

Бюджетная политика Саратовской области направлена на рациональное 
управление бюджетными ресурсами, минимизацию рисков несбалансиро-
ванности бюджета, поддержание устойчивости регионального и местных 
бюджетов. 

По итогам 2022 года Саратовская область занимает устойчивую позицию 
в вопросе управления финансовыми ресурсами. Областной бюджет был 
исполнен с профицитом в 222,1 млн рублей при ожидаемом дефиците в 
6,7 млрд рублей (рисунок 1).

Рисунок 1. Основные характеристики исполнения бюджета
Саратовской области за 2020-2022 гг., млрд рублей

Налоговые и неналоговые доходы бюджета Саратовской области за 2022 
год составили 97,1 млрд рублей, выше уровня 2021 года на 10,8 млрд рублей 
(+12,6%), что является положительной тенденцией в условиях неопределен-
ности внешней среды. 

Налоговые доходы зачислены в сумме 94,2 млрд рублей, с ростом к уровню 
прошлого года на 11,6%. Выросла собираемость главных бюджетообразую-
щих налогов: налога на доходы физических лиц  -  на 15,5% (до 31,8 млрд 
рублей) и налога на прибыль организаций - на 4,1% (до 30,8 млрд рублей). 

Неналоговые доходы поступили в суммарном объеме 2,9 млрд рублей 
(+56%), большая часть из которых - за счет доходов от использования имуще-
ства, находящегося в государственной собственности, и операций по управ-
лению остатками средств бюджета. 

Безвозмездных поступлений получено на сумму 66,5 млрд рублей. Из фе-

дерального бюджета в регион поступило 61,9 млрд рублей, более чем на треть 

выросла целевая помощь.

Расходы бюджета Саратовской области в 2022 году составили  163,4  млрд 

рублей, из которых на финансирование социальной сферы было направле-

но 108 млрд рублей, или свыше 66%. В рамках государственных программ 

израсходовано 157,3 млрд рублей.

Устойчивость бюджета напрямую связана и с долговой политикой региона. 

В сфере управления государственным долгом Саратовская область нацелена 

на сохранение сбалансированности областного бюджета, поддержание го-

сударственного долга на экономически безопасном уровне с минимизацией 

рисков возникновения кризисных ситуаций при исполнении областного 

бюджета. Для достижения данной цели предусматривается:

 ✓ проведение операций по рефинансированию (досрочному рефинанси-

рованию) долговых обязательств в целях сокращения расходов на обслу-

живание заимствований;

 ✓ использование государственных ценных бумаг области как одного из ис-

точников долгосрочного финансирования дефицита бюджета;

 ✓ привлечение бюджетных кредитов на пополнение остатков средств на 

счетах бюджетов субъектов Российской Федерации с годовой процент-

ной ставкой 0,1%;

 ✓ использование инфраструктурных бюджетных кредитов и специальных 

казначейских кредитов сроком на 15 лет с годовой процентной ставкой 3%;

 ✓ установление моратория на предоставление государственных гарантий 

Саратовской области.

В связи с привлечением бюджетных кредитов из федерального бюджета на 

финансирование инфраструктурных проектов и замещение рыночных займов 

муниципалитетов долг Саратовской области по итогам 2022 года увеличился 

на 7,8% и составил 59,3 млрд рублей. При этом долговая нагрузка без учета 

инфраструктурного кредита снизилась на 4,2 п.п., до 59,5%.  В структуре 

долгового портфеля Саратовской области преобладали бюджетные креди-

ты (94,1%), а также присутствовали облигационные займы (5,9%).  Регион 

впервые полностью исключил из своего долгового портфеля коммерческие 

кредиты, за счет чего обслуживание государственного долга за весь период 

его существования в Саратовской области стало минимальным. За прошлый 

год доля расходов на обслуживание долга в общей сумме расходов снизилась 

до 0,6%, что свидетельствует о низкой стоимости финансирования долга за 

счет преобладания бюджетных кредитов. Высвободившиеся средства бла-

годаря снижению долговой нагрузки были направлены на финансирование 

социально значимых региональных программ. 

Повышению устойчивости региональных бюджетов способствует наличие 

и грамотное управление остатками средств на счетах бюджетов.  Остатки 

средств  можно назвать своего рода финансовой подушкой безопасности 

регионов, сформированной в годы, когда доходы бюджетов превышали 

расходы. Эти средства хранятся на счетах Федерального казначейства и раз-

мещаются им на депозитных счетах в банках. Доходы  от такого размещения 

делятся между разными бюджетами в зависимости от суммы остатков. По 

итогам 2022 года доходы Саратовской области от операций по управлению 

остатками средств на едином казначейском счете выросли в 3,6 раза и со-

ставили 1,179 млрд рублей.

В целях поддержания устойчивости российской экономики и бюджетной 

системы бюджетное законодательство постоянно совершенствуется. Так, в 

текущем году были внесены поправки, касающиеся распределения средств, 

высвобождаемых в результате реструктуризации ранее выданных бюджетных 

кредитов. Если раньше регионы могли расходовать эти средства в первую 

очередь на поддержку или создание транспортных, энергетических, ком-

мунальных инфраструктурных объектов, то теперь появилась возможность 

направлять финансовые ресурсы на региональные проекты и мероприятия 

в целях поддержки отраслей экономики субъекта, а также быстро перерас-

пределять их между приоритетными направлениями.

Таким образом, несмотря на сложную экономическую обстановку, свя-

занную с санкционным давлением со стороны западных стран, поддержание 

устойчивости и сбалансированности региональных бюджетов является перво-

очередной задачей органов власти для обеспечения финансовой стабильности 

территории и выполнения всех социальных обязательств перед гражданами.

Материал подготовлен Межрегиональным институтом развития при участии ГАУ СО 
«Центр бюджетных исследований» в рамках мероприятия «Повышение бюджетной гра-
мотности в Саратовской области» подпрограммы «Управление региональными финансами 
Саратовской области» государственной программы Саратовской области «Развитие госу-
дарственного и муниципального управления».

Ответственный исполнитель подпрограммы: министерство финансов Саратовской об-
ласти.

Устойчивость бюджета - 
основа финансовой 
стабильности региона
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 ■ ЗНАЙ НАШИХ!  ■ СРЕДА ОБИТАНИЯ

Татьяна МИЛЕХИНА

В Саратове участники 
совещания 
познакомились 
с инфраструктурой 
и площадками 
проведения Российской 
студенческой весны.

В Саратове прошло сове-
щание региональных дирек-
ций Программы поддержки и 
развития молодежного твор-
чества «Российская студенче-
ская весна», проекта Россий-
ского союза молодежи.

Представители федераль-
ной и региональной исполни-
тельных дирекций фестиваля 
рассказали о нововведениях, 
познакомили с инфраструк-
турой проекта и площадками, 
на которых будет проходить 
Российская студвесна в 2024 
году.

Главное молодежное со-
бытие нашей страны, на ко-
тором встретятся более 3500 
студентов вузов России, 
пройдет в Саратове с 26 мая 
по 1 июня 2024 года.

Участников поприветство-
вал председатель Российско-
го союза молодежи Павел 
Красноруцкий: 

- Мы рады, что Саратов-
ская область принимает у 
себя XXXII Всероссийский 
фестиваль. 26 мая 2024 года 
пройдет торжественная це-
ремония открытия фести-
валя «Российская студен-
ческая весна». С 27 по 30 
мая зрителей и жюри ждут 

конкурсные просмотры и 
этапы по десяти творческим 
направлениям, а 31 мая - 
церемонии награждения и 
закрытия, где мы узнаем 
имена лауреатов и побе-
дителей. В этом нам будет 
помогать федеральная ко-
манда экспертов фестиваля. 

Уверены, что это событие 
станет настоящим празд-
ником для всей молодежи 
нашей страны.

Также был определен сло-
ган предстоящего фести-
валя: «Студвесна. Ближе к 
звёздам».

- Хотя слоган для фе-

стиваля в Саратове вы-
брали путем голосования 
«ВКонтакте», мне кажется, 
что он очень символичен 
именно для нашего регио-
на - места, где первый кос-
монавт Юрий Алексеевич 
Гагарин учился и где за-
вершил первый в истории 
человечества космический 
полет. Нашему комите-
ту совместно с коллегами 
из правительства области 
и региональной дирекции 
предстоит огромная рабо-
та. И несмотря на то, что 
мы уже понимаем концеп-
цию, заблаговременно на-
чинаем готовить площадки, 
дел немало. Глава региона 
Роман Бусаргин поставил 
задачу провести фестиваль 
на самом высоком уровне, 
и мы над выполнением этой 
задачи работаем, - отметила 
председатель комитета мо-
лодежной политики обла-
сти Ангелина Беловицкая.

На совещании состоя-
лись презентация и защита 
проектов, для гостей были 
организованы лекции по 
медиасопровождению, ос-
мотр конкурсных площадок 
и посещение Парка покори-
телей космоса.

Праздник студентов «Ближе к звездам»

На фестиваль в Саратов приедут 3500 участников из федеральных вузов.

Алена САНИНА

Лучшего 
неонатолога 
области наградили 
на конгрессе 
«Национальное 
здравоохранение 
- 2023».

Конгресс с междуна-
родным участием «Нацио-
нальное здравоохранение 
- 2023» проходил 1-2 дека-
бря на площадке Междуна-
родной выставки-форума 
«Россия» на ВДНХ. В меро-
приятии принимали участие 
ведущие эксперты здраво-

охранения, региональные 
министры здравоохране-
ния, главные врачи и моло-
дые специалисты - врачи и 
ученые.

В рамках конгресса со-
стоялось награждение по-
бедителей Всероссийского 
конкурса врачей 2023.

Победителем от Саратов-
ской области стала Марина 
Барулина - неонатолог Кли-
нического перинатального 
центра Саратовской обла-
сти.

- Поздравляем Марину 
Александровну с высокой 
оценкой ее работы. Выдви-
жение врачей, специалистов 

по всем номинациям осу-
ществлялось коллектива-
ми организаций, исходя из 
профессиональных качеств 
претендентов. Марина Алек-
сандровна уже более десяти 
лет работает в должности за-
ведующего отделением па-
тологии новорожденных и 
недоношенных детей - врача 
неонатолога. Общий стаж ра-
боты более 18 лет. Она по-
стоянно совершенствуется 
как профессионал, достигает  
высоких результатов. Жела-
ем ей дальнейшего роста, - 
отметил министр здравоохра-
нения Саратовской области 
Олег Костин.

Лучший неонатолог России 
живет в Саратове!

Доктор Барулина постоянно совершенствуется в профессии.

Николай ПАНКРАТОВ

Глава Саратова поручила 
коммунальным службам 
провести повторную 
противогололедную 
обработку тротуаров.

С утра жители Саратова попали в ледя-
ную ловушку. Погода превратила тротуары 
и проезжие части в каток. Комментарий 
по поводу сложившейся ситуации дала 
мэр областного центра Лада Мокроусова.

- Уборка снега и наледи в Саратове вы-
полняется в круглосуточном режиме. Про-
езд по дорогам обеспечен, но саратов-
цы справедливо отмечают, что в городе 
очень скользко передвигаться пешеходам. 
Коммунальные службы должны направить 
все силы на обработку тротуаров и пеше-
ходных зон противогололедными матери-
алами, при необходимости проводить эти 
мероприятия повторно, - написала в своем 
Телеграм-канале Лада Михайловна.

Комитету ЖКХ и комитету муниципаль-
ного контроля поручено организовать про-
верку работ управляющих организаций 
по содержанию дворов и прилегающей 
территории.

В Октябрьском районе работы проводят-
ся по улицам Провиантской, Новоузенской, 
Шелковичной, Сакко и Ванцетти, Миро-
творцева и др.

В Ленинском районе коммунальные служ-
бы чистят улицы Романтиков, Тверскую, 
Бережную, Щорса, Широкую, в поселках 
Жасминный, Дачный и т.д.

В Заводском районе работы проведены 
на улицах Крымской, Пензенской, Азина, 
Заречной, Ново-Крекингской, Маркина, 
Тульской, проспекте Энтузиастов, Орджо-
никидзе, 2-й Нагорной и др.

Во Фрунзенском районе проведены об-

работка противогололедными средствами и 
механизированное подметание тротуаров.

В Гагаринском районе работы ведутся в 
Красном Октябре, Соколовом, на подъезде 
к Малой Скатовке, Верхнему Курдюму, в 
других селах. В ближайшее время начнется 
отсыпка песко-соляной смесью дороги на 
Свинцовку.

В Волжском районе проведены работы 
по улицам Усть-Курдюмской, Некрасова, 
Радищева, Аэропорт, Соколовой, Собор-
ной, Исаева, Мичурина, Октябрьской и др.

В Кировском районе выполнена меха-
низированная обработка противогололед-
ными средствами тротуаров по улицам: 
Привокзальная площадь, Бульвар Героев 
Отечества, Московская, Гоголя, Аэропорт 
и др.

Работы в данном направлении будут про-
должены.

«Не упади» - предупреждает зима!

М
ин

ин
ф

ор
м 

64
 Z

М
ин

ин
ф

ор
м 

64
 Z



Россия
www.kp.ru 11 05.12.2023 Здоровье

Гадание на гуще Гадание на гуще 
против Альцгеймерапротив Альцгеймера

Защита от «короны»Защита от «короны»

Было уже много иссле-
дований, говорящих о том, 
что кофе - неплохая профи-

лактика развития болезни 
Альцгеймера. 

В частности, кофе спо-
собен подавлять нако-
пление в тканях мозга 
бета-амилоидов, которые 
называют основными ви-
новниками этого дегене-
ративного заболевания.

И вот новое исследо-
вание ученых из Эль-
Пасо (Техас) опублико-
вано в научном журнале 
Environmental Research. 
По их данным, в кофей-
ной гуще есть вещества, 
способные противостоять 
нейродегенеративным из-
менениям в мозге, вклю-
чая не только болезнь 
Альцгеймера, но и Пар-
кинсона.

Но подошли ученые с дру-
гой стороны: решили соз-
дать из кофейной кислоты, 
получаемой из отработан-
ных молотых зерен кофе, 
так называемые углерод-
ные квантовые точки. Они 
способны эффективно про-
никать через гематоэнцефа-
лический барьер мозга (он 
вообще-то непроницаем 
для вирусов и большинства 
других неведомых организму 
веществ). Правда, кофейной 
кислоте это тоже под силу 
и в обычном состоянии, то 
есть чашка выпитого ко-
фе тоже влияет на мозг, но 
очень уж слабо.

По мнению автора иссле-
дования Джйотиш Кумара, 
такой подход может в корне 
изменить стратегию лечения 
возрастных нейродегенера-
тивных процессов.

Авторы нового исследова-
ния, опубликованного в журнале 
Cell&Bioscience, сделали вывод, что 
умеренное потребление кофе может 
быть эффективно от инфицирования 
COVID-19.

Звучит, конечно, как фантастика, 
согласны - а то мы кофе не пили в 
пандемию! Но поскольку уважаемые 
исследователи живут в Китае (они 
из Государственного медицинского 
университета в Шэньяне), который к 
вирусу отнесся со всей серьезностью, 
то попробуем поверить.

Надо отметить, что и ранее бы-
ли исследования, в которых гово-
рилось, что продукты, богатые по-
лифенолами, могут стать неким 
барьером перед вирусами (и не толь-
ко ковида). Они обеспечивают ак-
тивный иммунный ответ, то есть 
помогают не заболеть или быстрее 
выздороветь.

В основном речь шла про овощи 
(все виды бобовых, разные виды ка-
пусты, картофель и т. д.) и почти все 

фрукты. А еще полифенолы 
содержатся в кофе. Это и стало 
отправной точкой исследования.

Оказалось, что этот напиток дей-
ствительно способен препятствовать 
проникновению вируса, причем поч-
ти всех его штаммов (от «альфы» до 
«омикрона») в клетки человеческого 
тела!

В чем смысл:
Кофе влияет на активность катеп-

сина L. Это пищеварительный фер-
мент. Для того чтобы вирус ковида 
«присоединился» к клеткам, его спай-
ковый белок (S белок) должен быть рас-
щеплен катепсином L. Ученые выясни-
ли, что употребление кофе блокирует 
этот механизм.

Помимо полифенолов, хороший кофе 
также содержит хлорогеновую кис-
лоту (CGA). Они способны снижать 
интенсивность воспалительных про-
цессов в организме.

Сколько пить: 1 - 2 чашки хорошего 
кофе в день.

В Институте стома-
тологических наук в 
Индии ученые собра-
ли данные всех паци-
ентов, употреблявших 
кофе. 

Не просто кофе, а 
разного - разных ма-
рок, с добавками или 
без. Учитывали пита-
ние. И выяснили весь-
ма любопытный мо-
мент: у тех пациентов, 
которые выпивали не 
более 3 чашек черного 
кофе без сахара в день, 
меньше всего проблем 
с зубами. Подсластите-
ли, сливки и молоко со-

вершенно лишают кофе 
его антибактериальных 
свойств.

Только надо учиты-
вать, что недавнее ис-
следование показало: 
чем меньше мы держим 
напитки во рту, тем 
меньше повреждает-
ся эмаль. Это касается 
любых напитков: гази-
ровок, коктейлей, чая. 

А попробуй-ка подер-
жи горький черный ко-
фе! Конечно, мы глота-
ем его быстро, потому 
и воздействие на зубы 
минимально.

Кстати, мы писали, 
что недавно ученые ре-
абилитировали кофе с 
сахаром. Одна ложка 
сахара в день с чашкой 
кофе не повредит.
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Как на самом 
деле кофе влияет 

на физическую 
активность, 

время сна и лишний вес - 
читайте на сайте
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Все мы любим кофе - это и утренний ритуал, и бодрость после 
обеда. И просто дополнение к хорошей компании и отдыху. А тут 
еще ученые подкидывают прекрасные факты, которые делают 
любимый напиток еще более привлекательным.

Чашку кофею от ковида я тебе налью!
          Есть 

данные, 
что пара 

чашек в день 
снизит риск 
заразиться 

коронавирусом.

В чем смысл:
На ранних стадиях нейродегенеративных расстройств по-

вышаются уровни свободных радикалов - эти частицы содержат один 
или несколько неспаренных электронов. Они повреждают здоровые 
клетки, запуская окислительную реакцию. А углеродные квантовые 

точки из кофе защищают ткани, удаляя свободные радикалы или 
предотвращая окисление без серьезных побочных эффектов.

Понятно, что это исследование - только начало долгой цепочки от-
крытий. Но, согласитесь, приятный факт!

Чем 
больше 

изучают кофе, 
тем интереснее 

этот напиток 
становится.



Следствие ведет

 
Ульяна СКОЙБЕДА

Этим летом певица Слава, автор 
гимна всех разведенок «Одинокой 
кошкой, гордым диким зверем...», по 
собственному выражению, «подбу-
ханная» вышла в эфир запрещенной 
соцсети и пьяно прорыдала: «Тебя 
осудят и посадят, потому что ты урод! 
Гнойный урод…»

Обращалась звезда к пластическому 
хирургу Тимуру Хайдарову, который 
в августе прошлого года перешил ей 
грудь и сделал это, по ее мнению, так 
плохо, что певица «весь год пила», «не 
могла тр… (заниматься любовью. - 
Ред.) ни с кем» и потратила миллион 
двести тысяч рублей на переделку. В 
доказательство певица показала в ка-
меру собственно грудь - с широкими 
некрасивыми коричневыми рубцами.

Автор груди Хайдаров не растерял-
ся и переспросил подписчиков: кто, 
мол, его обвиняет?

- Слава и Люба? Которые вымогали 
сначала крупную сумму денег!

Слава и Люба, сиречь певица Лю-
бовь Залмановна Успенская («Люба, 
Любонька, целую тебя в губоньки»), 
написали на Хайдарова за клевету, а 
Хайдаров на них - за вымогательство; 
оказалось, он делал операцию и Лю-
бе, и теперь одна звезда требовала с 
него пять миллионов, другая - десять, 
врач отказался платить, потому Слава 
и выложила видео.

На сцену выпрыгнул Филипп Кир-
коров, задрал майку (он все время 
раздевается, я волнуюсь) и предъявил 
переделанного Хайдаровым блогера 
Даву и собственный животик, пере-
черкнутый шрамом, как от кесарева: 
это были аргументы в защиту хирурга, 
как по мне, сомнительные.

Все вместе выглядело как драка 
клоунов в шапито, и я, криминаль-
ный журналист, никогда не заинтере-
совалась бы этой склокой: я не читаю 
светскую хронику, не знаю, кто такой 
Дава, мне глубоко неинтересно, есть 
ли у него кубики на прессе.

Но адвокат Любови Успенской и 
Славы Елена Сенина заявила, что по-
сле скандального эфира Славы пе-
вице стали писать в личку десятки 
обычных, незвездных потерпевших 
и присылать фотографии.

Разные груди: правая и левая пу-
гающе разной формы, разного раз-
мера, на разной высоте, с шишками 
и складками, так что визуально груди 
не две, а четыре. Гниющие язвы. Швы 
произвольной формы: в виде глаза 
со зрачком-штырьком посередине, 
в виде креста.

«Что это? - ужасались читатели, 
заглянувшие в созданный пациен-
тами под руководством Сениной 
телеграм-канал «Мясная лавка Хай-
дарова». - Это пластическая, то есть 
эстетическая, хирургия? Мою бабуш-
ку оперировали в полевом госпитале 
в 43-м, у нее примерно такой шрам 
был! Мне в районной больнице ап-
пендицит вырезали аккуратнее, шва 
не видно!»

Посыпались рассказы участниц 

про попытки суицида, 
ушедших мужей, анти-
депрессанты и невоз-
можность смотреть на 
себя в зеркало.

- По моим сведе-
ниям, там более семи-
десяти человек изуро-
дованных, - высказался по 
ТВ доктор медицинских наук, пла-
стический хирург Александр Тепля-
шин. - Это беспрецедентный случай, 
ни у нас, ни в мире такого нет! И это, 
конечно, нельзя безнаказанно остав-
лять…

Адвокатское бюро «Рагозин, Сени-
на и партнеры» объявило, что ока-
жет помощь обратившимся по поводу 
Хайдарова бесплатно, это для бюро 
миссия и социальный проект.

Не могла остаться в стороне от 
борьбы за здоровье трудящихся и 
«Комсомольская правда».

САМОРОДОК САМОРОДОК 
ИЗ КАЛЬЯННОЙИЗ КАЛЬЯННОЙ

Итак, кто такой Хайдаров?
Приезжий из Узбекистана, 35 лет, 

гражданство России получил по про-
грамме переселения соотечественни-
ков, распределился в Воронеж, где 
работал обычным хирургом, по соб-
ственному почину поехал в Москву на 
пятимесячные (!) курсы пластической 
хирургии при РУДН, во время обуче-
ния, чтобы выжить, подрабатывал у 
соотечественников в кальянной, в 
декабре 2015 года получил диплом 
и сразу встал к станку резать груди. 
Обо всем Тимур сам рассказывал в 

интервью, в том числе в интервью 
«КП»: «Я стал первым в Воронеже 
пластическим хирургом».

Потрясающая воля к победе, конеч-
но. Правда, тот же Тепляшин говорит, 
что врач с опытом даже в пять лет 
«осознанно делать операции, тем бо-
лее пластические, качественно про-
сто априори не может», «хирургом он 
может называться с натяжкой», «надо 
лет 10 - 12 побыть ассистентом», но 
маемо, шо маемо (факты есть факты).

В Москву самородка пригласила 
хозяйка клиники «Время красоты» 
Яна Лапутина и быстро рассталась с 
ним. Почему?

Да потому что - так передавала 
слова Яны общественница в сфере 
пластической хирургии Александра 
Рашель - «Хайдаров жил с телефо-
ном», как-то: суетился в операци-
онной, снимал себя и лежащую в 
отключке пациентку телефоном на 
селфи-палке, показывал швы и с ва-
риациями причитал: «Да-да-да, вот 
какая красота у нас получилась! Де-
вочка будет очень довольна!» - и все 
это выкладывал в соцсеть.

Забегая вперед, фразочка «Девочка 
очень довольна» намертво прилип-
ла к участникам скандала, пациенты 
показывают под нее свои струпья и 
беспрерывно глумятся; эти же сло-
ва - «Девочка будет довольна» - вдоль 
и поперек написаны в лифте клини-
ки Хайдарова, особенно прикольно, 
когда в нем едет Киркоров.

Ну то есть от ноу-хау своего юный 
хирург не отказался, стал первым в 
России, кто чуть не оперировал в пря-
мом эфире и смело продвигал свою 
работу через соцсеть, хотя ретрогра-
дам типа меня эти ужимки кажутся 
пошлыми.

Рассказывает пластический хирург 
Александр Вдовин (считает себя по-
страдавшим, потому что в ягодицах у 
него загнили поставленные Хайдаро-
вым импланты): «Все, что он имеет, 
это я ему дал. Я познакомился с ним… 

по-моему, это называлось Бал медиков 
в Санкт-Петербурге, мы все бухали и 
гуляли, и вот они ко мне прицепились, 
прицепились так, что не отцепить бы-
ло клещами, а потом понеслось: так 
как я в то время был довольно извест-
ным пластическим хирургом, занимался 
глазами, у меня было очень много паци-
ентов, и я ему их давал… на грудь, на 
абдоминопластику, а он мне возвращал 
обратно на глаза, потом знаешь что 
сказал? Пошел я на…! <Взамен>… он 
мне обещал отдавать процент - это 
нормальная практика у врачей: от-
давать процент с того, сколько он за-
работает; ну, он и этого не сделал. Он 
меня уверял, что он работал там у себя 
в этом Узбекистане, что он был там 
лучшим по имплантам! Обидел доктора 
Алекса, того, кто его поднял из говня-
шек, с этого вытащил, из кальянной! 
Забыл, как сидеть и жрать нечего?»* 
Также Алекс подтвердил слова вы-
шеназванной Рашели, что Хайдарову 
в Москве «жить было негде» и «они 
нищие когда приехали, они жили» у 
Александра.

Важное уточнение: все эти цитаты - 
нарезка прямых эфиров Вдовина в 
запрещенной сети и интервью телека-
налам, на просьбу «КП» об интервью 
хирург молча заблокировал меня, а 
Хайдаров, в свою очередь, подал на 
коллегу в суд за оскорбление чести и 
достоинства. В чем-то Тимура можно 
понять: Вдовин - известный любитель 
переодеться в женское платье, так 
что огласка, кто у кого жил, имеет 
двусмысленный оттенок, да.

С другой стороны, Хайдаров сам 
рассказывал в интервью о нищей 
юности: «Было время, пять лет назад, 
у меня не было денег купить книжку», 
«Где-то на Ютубе, где-то в Инста-
граме (запрещенная сеть. - Ред.), где-
то на конференциях <подсматривал, 
как делать операции>», «Потому что 
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Филипп 
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у меня никогда не было наставника, 
так получилось, что я самоучка» (Те-
пляшин с его «10 - 12 лет побыть уче-
ником» плачет и курит в сторонке). В 
общем, на какие именно слова Вдо-
вина обиделся герой, неизвестно: ад-
вокаты обеих сторон отказались рас-
крыть «КП» содержание иска.

После Лапутиной чудо-доктора 
стали принимать в хорошие крутые 
клиники - «Олимп», GMTClinic. Со-
трудники некоторых клиник дели-
лись в соцсети: «Приятный человек в 
коллективе, веселый, до ночи в опера-
ционной», «Ободрил меня после опера-
ции: «С такими сиськами надо замуж 
выходить заново!», и девочки сказали, 
он всем так говорит» (это уже рас-
сказ пациентки), «Первая показная 
операция была на уборщице, и у нее за-
гнила одна грудь» («КП» попыталась 
связаться с автором комментария, 
он не ответил, так что подтвердить 
рассказ нечем).

Сейчас у доктора Тимура Хайдарова 
собственная клиника (жена Светлана 
Сильваши является соучредителем), 
звездные пациенты (тот же Киркоров, 
Инстасамка, Яна Рудковская), огром-
ный дом и парк машин по 20 миллио-
нов каждая. Как именно произошел 
качественный скачок от «не было де-
нег купить книжку» и работы наем-
ным сотрудником до таких богатств, 
неизвестно - Хайдаров жестко пре-
секает разговоры о том, что на самом 
деле клиника принадлежит не ему, за 
ним кто-то стоит: подал на высказав-
шихся о «крыше» в суд.

Ну и да, теперь, помимо рекламных 
аккаунтов, у Хайдарова есть несколь-
ко бушующих чатов в Телеграме, где 
его костерят «доктором Чаки» (име-
ется в виду изуродованная кукла из 
фильма ужасов), «рукож…м» (в смыс-
ле руки из пятой точки) и «руками-
ножницами» (мы в «КП» с этим ка-
тегорически не согласны).

А чем же отвечает Хайдаров?

ЛОШАДЬ НЕ МОЯЛОШАДЬ НЕ МОЯ
- Это не мои пациенты, - в разных 

интервью с разными вариантами ска-
зал Тимур Тошниезович. - Чужие 
пациенты устроили травлю, чтобы 
уничтожить меня: там - в телеграм-
канале - не мои осложнения.

В ответ пациентки стали выклады-
вать переписки с Тимуром Хайдаро-
вым и медицинские документы с его 
подписью, а также встречаться с Ти-
муром в студиях ток-шоу. Плюс Хай-
даров не дурак и никогда не отрицал, 
что оперировал певицу Успенскую, а 
пластический хирург Артур Рыбакин, 
исправлявший исполнительницу по-
сле Хайдарова, рассказал, что именно 
с ней было: руки имели форму теле-
фонной трубки, при их поднятии со 
спины поднимался лоскут кожи (де-
формация «летучая мышь»), а груди 
были разной формы, одна узкая, тон-
кая и каменная (да, груди - это конек 
Хайдарова).

Аргумент «не мои» дополнился дру-
гим: «Это хирургия, это медицина. 
Осложнения бывают, так отреагиро-
вал организм».

И-и-и… это вызвало шквал возму-

щения в чате: «Он и мне так говорил, 
что у меня особенности организма!», 
«И мне! Он всем так говорит!», «Убе-
дил меня никуда не обращаться, я ведь 
сама виновата, предложил переде-
лать у него! Я верила ему, но стало 
еще хуже! Он предложил переделать 
опять!»* 

Дело в том, что Хайдаров никогда 
не отказывался от своих пациенток: 
он переделывал.

В чате выложили типовую аудио-
запись приема пациентки по имени 
Полина (фамилия есть в редакции), 
которая пришла требовать деньги за 
некачественно выполненную услугу:

- Совершенно не устраивает ре-
зультат, максимально неопрятно и 
некрасиво, муж говорит, у меня до 
было лучше!

Доктор:
- Что я предлагаю: чуть побольше 

еще имплант поставим пошире…
Голос Полины неприязненно дро-

жит:
- А как мне вам доверять теперь?..
Доктор холоден:
- Э-э-э, это уже ваше дело! Это 

уже, солнце мое, ваш выбор, 
доверять или не доверять, 
зай!

Милые такие обращения к 
пациентке, которой по факту 
хамишь...

Женщина пытается убе-
дить:

- Смотрите, я пришла к вам 
как к лучшему врачу, я запла-
тила в районе 800 тысяч, они 
мне с неба не упали, и тут про-
исходит момент, то, что меня 
совершенно не устраивает…

Доктор:
- Так, что вы предлагаете?
Полина, с облегчением:
- Чтобы вы вернули мне все 

мои деньги!
- Это невозможно.
- Почему?!
- Пишете претензию досудеб-

ную, потом суд, экспертизы, и 
потом, может, какие-то вопро-
сы о возвращении. Операция 
выполнена? Выполнена. Есть 
вред здоровью? Нет вреда здо-
ровью. Какие претензии?

- Как нет вреда здоровью?! - 
Полина шокирована. - Я уве-
рена, что вы своей жене такую 
грудь бы не сделали, извините, 
я с мужем занимаюсь сексом, а у 
меня соски ничего не чувствуют, 
ну совершенно, вы мне зажигалку 
под сосок поставьте - я не почув-
ствую…**

Доктор непробиваем:
- Не хотите, не будем переделы-

вать. Работа сделана? Сделана. Если 
вас не устраивает, в пластической 
хирургии как? Вреда нет? Все осталь-
ное - до свидания.

Как говорил в интервью журнали-
стам Хайдаров: «Не делайте из нас 
извергов!»

Тонкий и важный момент: в диало-
ге видна разница психологии врача и 
пациента, которая есть камень прет-

кновения. Для девушки недостиг-
нутый результат - красивая, как на 
картинке, грудь - значит, что услуга 
НЕ ОКАЗАНА. Хирург, наоборот, 
считает: он резал? Резал. Значит, 
выполнил договор в полном объеме! 
Она ему: «Верните деньги». Он ей: 
«Могу заменить товар».

Проблема в том, что недовольным 
пациенткам нужны были именно 
деньги (переделка у другого хирур-
га всегда стоит в разы дороже, чем 
первичная операция). Деньги, ну и 
навсегда запретить обидчику опе-
рировать. Поэтому адвокатами бы-
ли развернуты настоящие боевые 
действия.

БОЕВЫЕ ДЕЙСТВИЯБОЕВЫЕ ДЕЙСТВИЯ
Сенина написала в СК, полицию, 

прокуратуру, уполномоченному 
по правам человека, в Минздрав и 
Росздравнадзор, добившись провер-
ки клиник, на каковые, проверки, 
сейчас вообще-то действует мора-
торий из-за требования властей не 
кошмарить бизнес.

Сторона Хайдарова тут же пода-
ла заявление на хирурга Вдовина, в 
прямом эфире сказанувшего в адрес 
жены Тимура: «Я поймаю ее и так … 
зашью ей ноздри в темноте, чтобы 
она не дышала», «Сильваши, тебе 
мало не покажется». В потоке вир-
туозных ругательств узрели угрозу 
убийством.

Адвокат Хайдарова Александр До-
бровинский дал по ТВ феерический 
комментарий: «Сиська налево, сись-

ка направо, лежит под забором пьяная 
Слава». Адвокат Сенина тут же пожа-
ловалась в Адвокатскую палату Чечни, 
членом которой Добровинский стал 
после того, как его лишили статуса за 
поведение во время суда над Михаилом 
Ефремовым.

Все считающие себя потерпевши-
ми от Хайдарова (по заявлению Сени-
ной, изначально их было 102 человека) 
прошли досудебную экспертизу, шесть 
установили тяжкий вред здоровью и 
написали на Хайдарова заявления в 
Следственный комитет на возбуж-
дение уголовного дела по статье 238 
«оказание услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности». Клиники 
стали связываться с пострадавшими 
и выплачивать им требуемые деньги, 
так разрешили свои проблемы около 
12 человек.

Добровинский заявил, что под видом 
чата «потерпевших» действует устой-
чивая преступная группировка.

Обе стороны жаловались, что полу-
чают телефонные и интернет-угрозы, 
неизвестные взламывают и блокируют 
их аккаунты, Хайдаров заявлял, что его 
оскорбляют подозрениями в нетради-
ционной сексуальной ориентации, а 
один из его адвокатов - что его машину 
облили кислотой.

Насчет ориентации: вот я бы не по-
зволяла представителям своего пола 
выкладывать видео, на котором я об-
мениваюсь с ними поцелуями и трусь 
головами, ну или не обижалась на сде-
ланные людьми логичные выводы. Но 
сойдемся на том, что обе стороны кон-
фликта старались побольнее задеть 
друг друга. Например, неуловимо по-
хожая на Майкла Джексона жена Хай-
дарова Светлана, вместо того чтобы 
пожалеть изуродованных, издевалась 
в блоге над наиболее активной паци-
енткой Людмилой Г. (фамилия есть в 
редакции): «Людочка, на вашем видео 
все хорошо: фильтры и ваша розовая 
кофточка!» - жирный намек на давний 
скандал Киркорова с журналисткой 
Ириной Ароян: «Меня бесят ваши 
сиськи и розовая кофточка». Кирко-
ров, напомню, один из самых рьяных 
защитников пластического хирурга.

А кто противники?
В следующих частях - 

о том, в чем обвиняют 
Хайдарова и правда ли это.

Слава доктора обвинила 
и продемонстрировала в соцсети 

некрасивую грудь (зрелище 
не для слабонервных).
А Филипп Бедросович, 

напротив, похвалил 
и тоже показал шрам 

на постройневшем теле (внизу).
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** Приводится в сокращении.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Параллельно увидим 
и формирование мир-
ных процессов, они 
принесут нам большие 
надежды. Острые про-
блемы пока никуда не 
уходят, но в то же время 
общество сплачивается 
вокруг правильных ре-
шений, которые прине-
сут благополучное буду-
щее.

Дела, которые вы за-
ложите в этот месяц и в 
общественной, и в лич-

ной жизни, во многом 
реализуются с большим 
успехом.

Дни повышенной ава-
рийности и дни, которые 
требуют пристального 
внимания к происходя-
щему вокруг вас: 4, 5, 
9, 10, 12, 13, вечер 15, 
ночь на 18, 20, 21, 26, 
28, 29, ночь на 30 де-

кабря. 
Дни 30 и 31 декабря - 

удачные.

ОВЕН
Вы разовьете небывалую 

энергию. Будет много дорог 
и общения с людьми издале-
ка - многие из этих контактов 
принесут личный и деловой успех. Могут 
быть трудности и потери в поездках  - 
будьте очень внимательны к тому, что 
происходит вокруг. Дороги не только 
принесут успех, но и потребуют внима-
ния. Период обозначит новые цели. В 
конце месяца посвятите массу времени 
отдыху, друзьям, новым контактам, воз-
можностям, путешествиям. Будьте очень 
внимательны в конце года к тому, сколь-
ко вы тратите на дороги и развлечения.

ТЕЛЕЦ
Декабрь принесет инте-

ресные перемены, которые 
связаны с укреплением по-
ложения, авторитета, возмож-
ностью личного роста. Возможна смена 
работы и укрепление в деле, которое 
уже у вас имеется. Это потрясающий пе-
риод, чтобы заняться обучением, препо-
даванием, встретить новых интересных 
людей. Будут важные встречи в дорогах. 
Постарайтесь не ссориться с теми, кто 
дорог, берегите семью, отношения с 
теми, кто всегда помогал, особенно с 
женщинами.

БЛИЗНЕЦЫ
Ни в коем случае не 

ссорьтесь с теми, кто вам 
дорог, потому что это время, 
когда вы можете сбрасывать 
эмоциональные проблемы и усталость 
на семью. Возможны также споры с про-
тивниками. Постарайтесь не испортить 
отношения с деловыми партнерами, по-
скольку будут перемены в договорах, 
личных отношениях. В последнюю не-
делю декабря постарайтесь учитывать 
мнение коллег и семьи - прислушайтесь 
к тому, что их волнует. Позаботьтесь о 
благополучии детей. Будет прекрасная 
возможность в течение всего месяца 
реализовать свои деловые качества. 
Займитесь здоровьем, особенно в тре-
тью декаду декабря.

РАК
У вас очень много дел: буде-

те заниматься домом, семьей, 
деловой сферой, спортом, обу-
страивать свое хозяйство. Хоро-
шее время для творчества, для любви. 
Возникнут спорные вопросы с друзьями и 
на личном фронте в конце первой и начале 
второй недели, а также практически всю 
третью декаду. Важно учитывать в этом 
месяце интересы и мнение окружающих. 
Будет удачна работа в коллективе, хорошее 
время для семейного бизнеса.

ЛЕВ
Будет много активной твор-

ческой, физической работы, 
поездок, которые вы раздели-
те с любящими людьми, детьми. 
Будет много интеллектуальной работы, 
она связана и с финансовыми вопросами. 
Сможете компенсировать потери, заплани-
ровать заработки. Есть риск переоценки 
своих возможностей во второй половине 
декабря. В конце декабря будет много до-
ходов и расходов. Вас ждут интересные 
контакты, новые люди. Будут разочаровы-
вать какие-то друзья и люди, которых вы 
любите. Но по результату месяц наиболее 
интересный, перспективный, удачный, хоть 
и потребует от вас больших сил и огромной 
энергии. Следите за тем, что происходит 
внутри дома, обустройте жилье. Ни в коем 
случае не отбрасывайте дела, которые 
связаны с матерью и с домашними.

ДЕВА
Вы найдете интересные вы-

ходы из того положения, в кото-
ром вы оказались в предыдущий 
период, когда вас волновали отно-
шения с друзьями, личные перспективы, а 
также дела, касающиеся детей и дальних 
дорог. События развернутся неожиданным 
образом в вашу пользу - вы сможете найти 
хитроумные ходы, которые определите для 
себя как новые возможности. Это удачное 
время для ваших детей, для интеллектуаль-
ной деятельности, обучения и личных пер-
спектив, для путешествий. Домашние дела 
порадуют и принесут в то же время много 
споров и суеты в третью декаду декабря.

ВЕСЫ
Вы будете решать вопро-

сы, связанные с недвижи-
мостью и своей основной 
деятельностью. Но придется вло-
житься - труд, авторитет, старания, изо-
бретательность и помощь друзей будут 
необходимы, чтобы дать старт новым на-
чинаниям. Провалы будут чередоваться 
с событиями, которые приносят успех и 
новые возможности. Дорог будет очень 
много. Отношения с соседями, с партне-
рами по работе, с родными могут быть 
обострены, это принесет как успех, так 
и трудности, которые могут стоить вам 
денег. Это особенно возможно в конце 
первой недели, в новолуние в ночь на 13 
декабря, а также в последнюю неделю.

СКОРПИОН

Декабрь для вас - период 
новых надежд. Время, ког-
да вы сближаетесь с близ-
кими, они станут вашими ангелами-
хранителями. Появится возможность 
путешествий, завяжутся дела, которые 
обернутся интересными событиями, 
забрезжат перспективы выгодных пред-
ложений. Заключенные договоры могут 
принести коллективный успех и хоро-
шие заработки. Однако финансовые 
вопросы будут решаться с переменным 
успехом.

СТРЕЛЕЦ
И вот пришел месяц 

Стрельца. Вам покажется, 
что вас выпустили на волю, 
вы разовьете небывалую энер-
гию. Придется делать много дел сразу. 
Но необходимо беречь здоровье, ведь 
возможны аварийные ситуации в начале 
и конце месяца. Есть вероятность стать 
жертвой обмана в последнюю неделю 
декабря. Будьте особенно вниматель-
ны в договорах - не обещайте лишнего 
и держите ушки на макушке. Парал-
лельно это месяц большого успеха  - 
хороших заработков, удачных догово-
ров. Новые дела принесут прекрасные 
перспективы. Но за вашей спиной вас 
будет контролировать женщина, транс-
лирующая ревность и зависть.

КОЗЕРОГ
Удачный период 

для работы, личных 
отношений, любви, 
дружеских связей, отдыха и путе-
шествий. Сможете создать новые 
проекты и начинания. Постарай-
тесь преуспеть в этом до четвер-
той недели декабря. Возьмете на 
себя много обязательств, поэтому 
здоровье может подкачать. В кон-
це декабря не говорите ничего 
лишнего, не участвуйте в сплет-
нях, будьте внимательны к людям, 
которые навязывают сомнитель-
ные проекты, в конце декабря.

ВОДОЛЕЙ
Декабрь начнет-

ся личными успеха-
ми, помощью издале-
ка. Период подготовки к 
новой деятельности. Руководитель-
ница будет внимательно присма-
триваться ко всему, что делаете, 
к вашим талантам и способностям. 
Будут помогать друзья - встанут на 
вашу защиту в любой ситуации, по-
могут в работе над перспективны-
ми проектами. Время перспектив, 
новых возможностей. Хорошие 
шансы для недвижимости - займи-
тесь домом, землей.

РЫБЫ
Ждите новых 

предложений  - вы 
сможете реализо-
вать их в декабре и ян-
варе. Хорошие возможности для 
путешествий, решения родствен-
ных проблем, вопросов движи-
мого и недвижимого имущества. 
Возможно приобретение того, о 
чем давно мечтали. Будут инте-
ресные встречи в поездках. По-
старайтесь преуспеть во всех де-
лах, их будет немало. Отнеситесь 
особенно внимательно к новым 
карьерным возможностям - могут 
быть и обманчивые перспективы.

В декабре у Львов В декабре у Львов 
новые знакомства, новые знакомства, 
а у Раков время любвиа у Раков время любви

Астролог Астролог 

составила составила 

прогноз для всех прогноз для всех 

знаков зодиака знаков зодиака 

на декабрь на декабрь 
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Тамара Глоба.

Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

Юрий Гагарин. Как это было. 
Первый человек в космосе

Первый космонавт, человек-легенда. В книге собраны 
все публикации «Комсомолки» о Гагарине за шестьдесят 
лет, любительские фото и истории, порой не всегда на-
ходящие подтверждение в его официальной биографии.

«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264
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Лев ИЛОНОВ, 
Лилиана ГАРИФУЛЛИНА 
(«КП» - Казань»)

Этот сериал режиссер Жора Кры-
жовников снял, вдохновившись книгой 
журналиста Роберта Гараева «Сло-
во пацана: Криминальный Татарстан 
1970 - 2010-х». По сути, документаль-
ное произведение о самых жестоких 
группировках, коих в Казани было 
больше сотни. Делили территории, 
воевали за них, жили по своим прави-
лам… Своя иерархия, своя дисципли-
на - именно в Казани все это началось 
значительно раньше, чем в других ре-
гионах.

Волна общественного недовольства 
по поводу съемок вспыхнула еще зимой 
2022 года, во время кастингов в Каза-
ни и Набережных Челнах. Тогда попро-
бовать себя в роли бандитов пришли 
тысячи парней от 14 до 21 года. Как 
говорила кастинг-директор Юлия 
Марина, перед ней стояла задача 
найти актеров именно в Татарстане, 
чтобы в точности передать зрителям 
местный колорит.

ДЕПУТАТЫ ПРОТИВДЕПУТАТЫ ПРОТИВ
Съемочную группу консультиро-

вали бывшие бандиты, сотрудни-
ки МВД на пенсии и просто лю-
ди, лично пережившие на себе все 
«прелести» той бандитской эпохи. 
Но в связи с опасениями, что после 
выхода сериала в Татарстане прои-
зойдет новый всплеск подростковой 
преступности, кастинг на террито-
рии республики были вынуждены 
свернуть. Съемки в итоге прошли 
в Ярославле.

(Для понимания: сериал можно по-
смотреть только на платной онлайн-
платформе. И поднятая вначале 
шумиха, возможно, своеоб разный 
пиар. Вот только похоже, что он вы-
шел из-под контроля. В Татарста-
не подростки сначала ради шутки 
создали телеграм-каналы и назвали 
их в честь казанских ОПГ. А потом 
стали делить территорию и забивать 
стрелки.)

- Я смотрела трейлер и должна 
констатировать, что кадры насилия 
внушают ужас, - говорит детский 
омбудсмен Татарстана Ирина Волы-
нец. - Это культивирование жесто-
кости и романтизация бандитизма. 
И подростки, насмотревшись на это, 
начнут делать так же! Я очень наде-
юсь, что депутаты примут меры. Вдо-
бавок я готовлю обращение в проку-
ратуру и Роскомнадзор. Подростки 

не должны увидеть насилие на экра-
нах. И не стоит забывать, что сейчас 
Казань - центр притяжения туристов 
со всего мира, а этот сериал испортит 
нам всю репутацию!

В случае признания контента не-
допустимым к просмотру сериал за-
претят к показу. Плохо лишь то, что 
за это время миллионы несовершен-
нолетних и молодежь уже успеют его 
увидеть…

И НЕ ТОЛЬКО ДЕПУТАТЫ
Отреагировал на происходящее гла-

ва республики Рустам Минниханов:
- Мы это проходили и не имеем 

права допустить повторения собы-
тий прошлого. И вообще мы должны 
отреагировать на такие сюжеты, такие 
фильмы.

Силовики тоже не совсем понима-
ют, для чего снимать сериал о тех, ко-
го они тогда задерживали за зверства 
на улицах. Ветеран МВД Татарстана 
Дамир Биктагиров вспоминает свою 
работу:

- У меня неоднозначное отношение 
к этому сериалу. Его можно посчитать 
как вредным, так и вполне историче-
ски достоверным. Это наша жизнь, 
которую мы прожили. Я рос в то вре-
мя и хорошо помню все. Кто-то из нас 
тогда остался свободным от всего это-
го человеком. В том плане, что к нам 
не прилип этот криминальный мир. 
А кто-то, наоборот, влился и без этого 
не представлял себя. Многим моим 
одноклассникам пришлось пройти 
через это. Кто-то был «чушпаном», 
кто-то стал лидером в преступном 
мире. Да, было сложно. Все, что опи-
сывается в этом сериале, имело место 
быть. К сожалению, на мой взгляд, 
часть героев была слишком роман-
тизирована. Я бывший сотрудник 
милиции и считаю, что он был снят 
с каким-то умыслом. И хорошо было 
бы, если бы в финале все же объяс-
нили, что не все так просто и за все 
надо платить.

ЗАПРЕТИТЬ НЕЛЬЗЯ СМОТРЕТЬ?ЗАПРЕТИТЬ НЕЛЬЗЯ СМОТРЕТЬ?
Впрочем, идею запрета поддержи-

вают не все. Прокурор Татарстана 
Альберт Суяргулов уверен, что это вы-
зовет только лишний интерес к «Сло-
ву пацана»:

- Была «Бригада», и сегодня у нас 
много таких фильмов, где так или 
иначе романтизируется преступность. 
Но сериал - вид искусства и имеет 
право на жизнь. Так что надо раз-
бираться с тем, как его преподносят. 
Как его отдельные силы пытаются ис-
пользовать в своих интересах. Я ходил 
в Эрмитаж и видел картину «Даная». 
Смотрел и думал: «Чего тут красиво-
го?» А потом, когда узнал историю 
картины, что в нее вкладывал худож-
ник, я посмотрел на это произведе-
ние уже другими глазами. Ко всему 
нужно подходить с головой. Поэто-
му думающие люди всегда сделают 
правильные выводы, а не думающие 
начнут поддаваться массовому пси-
хозу и кричать: «Плохой, запретить!» 
Считаю, что папам и мамам нужно 
спокойно общаться с детьми на тему 
этого сериала, объяснить, что тогда 
все было именно так, а сейчас вот 
спокойно ходим по улицам и никто 
нам головы не пробивает…

Мама погибшего 
Егора воспитывала 
сына одна. Как ей помочь 
финансово, читайте на сайте

«Подростки, насмотревшись, 
начнут делать так же!»

Спорная тема 

В Казани 

опасаются, 

что из-за сериала про 

местные группировки 
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на улицы вернутся 
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Хороший ли пример? Сериал рассказывает о всплеске 
преступных группировок в Казани в  80-е годы 
и включает в себя множество сцен насилия. 

Регина РАХИМОВА
(«КП» - Иркутск»)

Жестокости и без того 
хватает: в Иркутске 
подростки убили 
15-летнего школьника 
на остановке 
четырьмя 
ударами ножа.

Новость, что нападавшие 
насмотрелись нашумевше-
го сериала и перенесли ки-
но в жизнь, официально не 
подтвердили.

- Как я моего млад-
шенького хоронить бу-
ду? Как я его в гроб по-
ложу? - 43-летняя Дарья 
Ф. из Иркутска рыдает, 
кричит. Поздно вечером 

2 декабря на ее 15-летнего 
сына Егора напала толпа 
подростков на остановке 
«Лисиха». За что распра-
вились с 15-летним маль-
чиком, сейчас выясняется. 
Мальчишку как минимум 
четыре раза ударили но-
жом! На глазах у прохожих.

Когда раздался звонок от 
следователя, Дарья услы-
шанному не поверила, ре-
шила: может, ошиблись? 
Но, увы, ее ребенка уби-
ли…

- Поехала на опознание. 
А там мой мальчик… На 
сына, как мне сказали, на-
пала группа якобы, все не-
совершеннолетние.

Но позже эту инфор-
мацию уточнили: возраст 
нападавших - от 15 лет до 
21 года. Всего сейчас за-
держаны шесть человек по 
делу. Оно заведено по ста-
тьям «убийство» и «хули-
ганство». За что убили де-
вятиклассника? Компания 
(которая напала) вышла из 
сауны, подошли к пятерым 
парням на остановке. Сло-
во за слово - драка, убий-
ство…

Была информация, ко-
торая сразу после траге-
дии всплыла во многих 
пабликах, якобы нападав-
шие  насмотрелись нашу-
мевшего сериала, а потом 

перенесли кино в жизнь, 
но пока это только со слов 
кого-то из компании. На 
допросе задержанные за-
явили, что этого фильм не 
видели. Об этом сообщи-
ли МВД, омбудсмен Ир-
кутской области Светлана 
Афанасьева, Следствен-
ный комитет.

Мама мальчика сейчас 
готовится к похоронам сы-
на. В соцсетях для семьи 
организовали сбор, ведь 
детей (у Егора еще есть 
старший брат, ему 22) она 
воспитывает одна. Кроме 
того, власти Иркутска ото-
звались на беду и обещают 
помочь посильно...

«С какого района, чушпан?»
 ■ БЕДА

 ■ СПРАВКА «КП» 

Основан на реальных событиях
Роберт Гараев, автор книги «Слово пацана. Криминальный Татарстан 1970 - 2010-

х», сам, еще будучи школьником, состоял в местной группировке «Низы». И спустя 
время решился рассказать об этой стороне жизни советской Казани.

Начиная с 1960-х годов в столице ТАССР стали появляться уличные группировки. 
Этому явлению позже дадут свое название - «казанский феномен». В дальнейшем 
«опыт» татарстанских преступников был перенят и в других городах Советского Союза. 
Участники банд устраивали массовые драки, нередко заканчивавшиеся смертями.

Особо своей жестокостью запомнились ОПГ «Хади Такташ», лидер которой Раджа 
сейчас отбывает наказание в «Черном дельфине», и ОПГ «Тяп-Ляп», которая зани-
малась в числе прочего и заказными убийствами. Усмирить весь этот беспредел 

местным властям удалось лишь ближе к 2000-м.
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Галина 
ЕФИМОВА,  

28 лет, 
Санкт-

Петербург:
- С детства 

люблю музыку, 
по профессии 

пианистка. 
С удовольствием 
играю в большой 

теннис, когда 
остается время 

от основной 
деятельности.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Очень правильное 
сочетание верха 
и низа, но правит 

бал здесь, конечно, 
цвет. Сливочный 
оттенок творит 

с кожей настоящее 
волшебство - румянит, 

придает мерцание 
и шелковистость. 

Единственное - пусть 
ноги будут голыми, 

без телесных гольфов.

На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Когда много денег, как-то 
легче переносится, что не в 
них счастье.

✱  ✱  ✱
На телефоне нужен 

голосовой помощник не 
Алиса, а Людмила, чтобы 
отзывалась на «Людк, а 
Людк?!».

✱  ✱  ✱
- Какие планы на новогод-

ние праздники?
- Это вопрос или попытка 

унизить?
✱  ✱  ✱

Я специально родился 
летом, чтобы на мой день 
рождения вместо торта 
был шашлык.

✱  ✱  ✱
Я добр, щедр и счастлив 

абсолютно бессимптомно.
✱  ✱  ✱

- Как вчера добрался?
- Был пьян, отсовето-

вали ехать домой на ма-
шине. Решил доехать на 
троллейбусе. Доехал в 
целости и сохранности. 
Это удивительно, потому 
что я до этого никогда не 
водил троллейбус. 

✱  ✱  ✱
После посещения пласти-

ческой клиники экономклас-
са лица клиентов выглядят 
дешево, но сердито.

Расследование скандала 
с пластическим хирургом  

< стр. 12 - 13.
✱  ✱  ✱

- Я пытаюсь изобрести 
плащ-невидимку.

- Зачем изобретать? Те-
бя и так никто в упор не 
видит.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Кто из народных артисток 
СССР дебютировал в филь-
ме «Когда деревья были 
большими»? 7. Какой плод 
«позволил купить» балалайку 
юному Евгению Матвееву? 9. 
Самый старый среди воль-
ных городов в «Игре престо-
лов». 10. Какое вращение 
первым среди мужчин на 
официальных соревнованиях 
исполнил Евгений Плющен-
ко? 11. Слез немало проли-
то. 13. Машина для гонок 
«Формулы-1». 14. Возвы-
шенный ... 18. Провокация 
на флирт. 19. Плот у экс-
тремалов. 20. Кто сыграл 
Михаила Милорадовича в 
«Союзе спасения»? 21. Дам-
ская прическа с мужскими 
нотами. 22. Что заставляет 
влюбленных страдать, строя 
догадки о тех, кого сейчас 
нет рядом? 23. Отстрел из 
словаря Даля. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Хищник на фоне гор с ка-
захской банкноты в 10 000 
тенге. 2. «Розовый англи-
чанин» Фрэда из музыкаль-
ной драмы «Стиляги», удо-
стоенный премии «Золотой 
клык» как лучший актер 
второго плана. 4. Кража 
«авоськи». 5. Где мусора 
выше крыши? 6. «Арти-
стическая ...». 8. Исток 
с точностью до наоборот. 
9. Столица, чьи улицы в 
1876 году покрывали ас-
фальтом, добытым из озе-
ра на острове Тринидад. 
12. Чем рыбу поддевают? 
13. Мушкетерские сапоги. 
15. Компонент немецкого 
радлера. 16. Крысы поки-
дают тонущий ... первыми. 
17. Где без каски ходить 
опасно? 20. Какую птицу 
сделал своей эмблемой 
Фонд охраны дикой при-
роды?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Чурси-
на. 7. Арбуз. 9. Волантис. 10. Бильман. 11. Скорбь. 13. 
Болид. 14. Слог. 18. Игривость. 19. Рафт. 20. Домогаров. 
21. Гарсон. 22. Разлука. 23. Выбой. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Ирбис. 2. Бульдог. 4. Угон. 5. Свалка. 6. Натура. 8. Устье. 
9. Вашингтон. 12. Острога. 13. Ботфорты. 15. Лимонад. 
16. Корабль. 17. Стройка. 20. Додо.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU
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Голосуйте за понравившуюся вам участницу Голосуйте за понравившуюся вам участницу 
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